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UdeG en la preservación
de La Primavera

La cultura forestal y la reforestación universitaria en el bosque han beneficiado la zona

Con resultados tangibles en
materia de investigación,
además de programas como
el de plantaciones y
prevención de control de
incendios, la Universidad de
Guadalajara cuida esta zona
natural protegida

Para algunos especialistas universitarios la solución no es
la privatización, sino la planeación y el financiamiento de
estos proyectos. Otros, coinciden con funcionarios de la
CFE, que la opción es que la iniciativa privada le entre a la
generación de energía, pero sin tener el control
estratégico de la distribución nacional.

México necesita definir su política
sobre energía eléctrica

Emilio García
Riera recibirá
doctorado
honoris causa
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La lluvia del pasado jueves 10 de octubre

La encrucijada de la privatización de PEMEX
Pablo Casillas Herrera1

L a privatización de Petróleos Mexicanos
(Pemex), expresada con especial interés
por el presidente de México en los

centros del poder transnacional, es producto
de las estrategias de Estados Unidos, de las
transnacionales petroquímicas y del Banco
Mundial (BM) y del Fondo Monetario
Internacional (FMI), por tener el control y la
hegemonía mundial durante los próximos 50
años. Solo que para ello Vicente Fox enfrenta
un problema difícil de resolver: modificar la
Constitución política de los Estados Unidos
Mexicanos y para ello requiere la mayoría o
el apoyo del PRI, en el Congreso de la Unión.

En el Plan Puebla-Panamá se encuentra
un eje estratégico para los Estados Unidos,
las transnacionales, el BM y el FMI, que es el
del control del petróleo. Eje estratégico que
ya se está realizando en algunos rubros con
mayor celeridad que otros mediante un
“proceso de integración y cooperación
energética con Estados Unidos”, a través de
las siguientes directrices: el control y la
regulación del mercado petrolero en México;
políticas energéticas de Estados Unidos hacia
México; política económica de presión para
la participación privada en educación, salud
y en sectores de la energía, es decir, en
electricidad, petróleo, gas, petroquímica,
gasoductos y conexiones de rejilla
transfronteriza.

El presidente Vicente Fox, en diversas
cumbres y giras internacionales se ha
convertido en un activo promotor de las
inversiones extranjeras y ha invitado a la
participación de la iniciativa privada, en la
que se ha propuesto “reformas y cambios
para abrir la inversión privada en el caso del
petróleo, la generación de electricidad, así
como gas natural no asociado con la
petroquímica”.

Así lo ha señalado en Bruselas, en la
Federación de Empresas de Bélgica; en la
Segunda Cumbre Unión Europea América
Latina y el Caribe, en Madrid, España; en la
II Cumbre de las Américas realizada en
Québec, Canadá; en Estados Unidos y
últimamente en México.

Empresas norteamericanas como
Enron, Exxon Movil de México, Velero
Energy, la española Gas natural de México,
la francesa Consorcio Mexigas, la Alpek,
la DuponT de México, el grupo Bayer, el
grupo Celanese, Mexichem, el grupo
Primex, grupo Idesa, Industrias Derivadas
de Etileno, el Consocio Int. de Medio
Ambiente, Regio Empresas, Tekchmen,
Fermentaciones Mexicanas, y Poliestireno
y Derivados, que se encuentran entre las

500 empresas más importantes de México,
han mostrado un interés desmesurado,
sobre todo después del arribo a la Casa
Blanca de Dick Cheney, vicepresidente
norteamericano, quien ha impulsado con
mayor fuerza la política energética del Plan
Puebla-Panamá y quien tiene un particular
interés en la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) y en Pemex.

Particularmente la firma Halliburton
Corporation, de la cual el vicepresidente
Cheney fue ejecutivo en jefe, es una empresa
que ha recibido subsidios millonarios del
gobierno norteamericano para lograr
contratos con diversas empresas en el
mundo, entre ellas Pemex. Halliburton es
una de las principales proveedoras de
equipo para perforación y de tecnología de
las compañías petroleras. Ahora está bajo
la lupa, al igual que la Enron, por los
escándalos empresariales de Estados
Unidos.

A pesar de las irregularidades, esa
empresa tiene ahora innumerables contratos
con Pemex, de perforación y extracción de
petróleo, lo que podría significar un
escandaloso tráfico de influencias del
vicepresidente norteamericano, con la
anuencia del presidente Vicente Fox y del
PAN.

Pero el problema de la privatización de
Pemex y de la CFE al que enfrenta el
presidente Vicente Fox es de carácter
político en México. Para ello requiere la
modificación de la constitución, en sus
artículos 27 y 28, que refieren que los

recursos naturales son de la nación, que
difícilmente aprobaría el Congreso de la
Unión. A causa de tres variables políticas:
la primera porque el presidente Vicente Fox
ha abierto una “guerra mediática” contra
el PRI por lograr la mayoría en la Cámara
de Diputados en el 2003; la segunda, porque
uno de los factores del poder político del
PRI se encuentra en los sectores políticos,
los sindicatos y en los líderes de las
bancadas en el Congreso de la Unión. Por
lo tanto, el Sindicato de Trabajadores de la
Republica Mexicana (STPRN), con 82 mil
trabajadores de base, constituye un
cimiento político heredado del
corporativismo priista, que difícilmente
dejaran en manos de Vicente Fox y del PAN
para su privatización y con ello la pérdida
del control político del PRI; y, tercero, que
requiere la mayoría el presidente Vicente
Fox en el Congreso de la Unión en el 2003
para la privatización, cuestión que se ve
difícil cuando el PAN ha perdido presencia
porcentual en el ámbito nacional. De ahí la
estrategia política del Pemexgate, de
desarticular, dividir al PRI a través de la
corrupción de sus líderes políticos, con el
propósito de debilitarlo en la contienda del
2003.❖

1  Profesor investigador del Departamento
de Estudios Ibéricos y Latinoamericanos,
Centro Universitario de Ciencias Sociales
y Humanidades, Universidad de
Guadalajara.
CE: pacahe_2000@yahoo.com
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ALBERGUE DE MALEANTES

El CUCEI se ha convertido en un albergue
de maleantes. Por ello, en hora buena la
adopción de un sistema de seguridad y
control para la UdeG que resguarde los
valores materiales y la integridad física de
los que acudimos a dicho centro.

Un poco tardía la decisión, pero más
vale tarde que nunca, ya que, para el caso
que nos ocupa, el CUCEI se ha convertido
en una guarida de malandrines y
drogadictos que deambulan por los
pasillos interiores y por sus alrededores
en busca de sus presas, a quienes asaltan,
además de amenazar a profesores,
alumnos y trabajadores, no digamos del
robo de equipo de cómputo de las
instalaciones.

La unidad deportiva se ha convertido
en un centro de distribución y consumo
de droga, lo que ha rebasado las
posibilidades de acción del personal de
vigilancia del centro, el que recibe
amenazas, tanto de los distribuidores
como de quienes la consumen.

Urge que entre en operación el
sistema de seguridad y control, y que
sean establecidos convenios o acuerdos
con el secretario de Seguridad Pública
del estado, Alfonso Gutiérrez Santillán,
para que refuerce la vigilancia y control
en las afueras de este centro
universitario.

De antemano recomiendo a
estudiantes, profesores y personal
administrativo que eviten transitar
entrada la noche por la calle 40, entre
Marcelino García Barragán y la avenida
Revolución, y a cualquier hora del día por
el andador que comunica la División de
Ingeniería con el bulevar Marcelino García
Barragán, ya que en estas zonas son
frecuentes los asaltos.❖

Licenciado Leonel Álvarez Barba,
exalumno de la Vocacional y usuario de

la unidad deportiva del CUCEI.

¿PARA QUÉ SIRVE UNA PUERTA?

Sería inútil comparar los distintos centros
universitarios de Jalisco, pues los recursos

LA UDEG CONFÍA EN QUE NO
HABRÁ RECHAZADOS EN PREPA

La Universidad de Guadalajara tiene
confianza en que no tendrá aspirantes
rechazados a preparatoria en el primer
semestre del próximo año, adelantó Alfredo
Peña Ramos, director general del Sistema
de Educación Media Superior (SEMS).

El funcionario informó que la
Universidad trabaja en varios sentidos para
evitar que se vuelva a repetir la historia del
año pasado, cuando por primera vez la UdeG
tuvo rechazados a nivel medio superior en
el calendario A, en el que generalmente
entraban todos los no admitidos en el mes
de septiembre. Dijo que de los más de dos
mil rechazados en marzo pasado, “logramos
acomodar a varios. Quedaron como 1,200
sin lugar y espero que en esta ocasión sean
los menos posibles y probablemente no
tengamos (rechazados)”.

Señaló que el SEMS ajustó horarios y
tiempos de clases de maestros, lo que les
permitirá ampliar cerca de 800 horas de
clase, lo que equivaldría a aproximadamente
600 alumnos más.

“También estamos buscando que, a
través de nuevas modalidades como el
semiescolarizado, ampliar la oferta
educativa”. Informó que esta modalidad ha
tenido un fuerte crecimiento   en los últimos
semestres de tal forma que ahora se tienen
matriculados cerca de cinco mil
estudiantes, lo que en proporción sería una
preparatoria.

Otro aspecto que se está trabajando es
el bachillerato virtual. “Pretendemos, en no
más de un año, tener los primeros cursos en
línea”.❖

Texto extraído del periódico Público, del
miércoles 9 de octubre del presente.
Declaraciones del director general del
Sistema de Educación Media Superior
(SEMS), Alfredo Peña Ramos.

NO ES BANALIDAD, SOLO UNA
PRECAMPAÑA POLÍTICA

Mi comentario es con respecto al artículo que
publicó el compañero del CUAAD, Daniel
Andrade, el día 7 de septiembre.

Las precampañas dan inicio y se hacen

y la organización son diferentes y cada lugar
tiene sus prioridades. Sin embargo, en el
CUCS suceden casos en que los alumnos
salimos perjudicados. Un ejemplo claro es
el trato que recibimos de algunos miembros
del personal de control escolar, quienes nos
tienen haciendo largas filas para que al final
nos atiendan de mala gana, con un trato poco
cortés y prepotente.

Aclaro que son algunas personas.
Ellas saben perfectamente a quiénes me
refiero.

Podemos pensar que su trabajo no les
agrada o ¿será que somos tantos los que
demandamos el servicio, que no les queda
otra que renegar de su labor y estallar con
cada uno de los estudiantes?

Ojalá las autoridades corres-
pondientes nos hicieran caso, para que al
llegar a una ventanilla o al pasar por una
puerta de los diferentes servicios
escolares, recibiéramos un trato más
amable y humano, proporcionado por un
personal que verdaderamente quiere y
respeta su labor.

Referente a nuestro centro, quiero
preguntar ¿por qué no abren el cancel de
entrada para peatones que se encuentra en
el estacionamiento contiguo a la prepa 11 y
Enfermería? Es la puerta de entrada al
edificio O del CUCS. Quienes llegamos por
ese rumbo, tenemos que rodear el auditorio
Carlos Ramírez Ladewig para ingresar a
dicho edificio. Podríamos entrar
directamente por esa puerta que siempre está
cerrada con candado. Durante un corto
tiempo estuvo abierta, pero de nuevo la han
clausurado.

Estoy segura que muchísimos alumnos
nos hacemos la misma interrogante: ¿para
qué sirve una puerta? ❖

Iliana Castañeda Bernal
estudiante de medicina (CUCS).

acompañar de carteles promocionales,
que llevan el nombre del candidato y su
lema correspondiente, que tiene como
objetivo la persuasión y no la
manipulación del lector. De ahí que el uso
de una frase contundente no siempre es
“real”.

Esta etapa (precampaña), como su
nombre lo enuncia, introduce a lo que se
avecinará en las campañas proselitistas en
los próximos meses. Por lo tanto, no tiene
como encomienda proporcionar una
información profunda, ya que ésta
quedará esclarecida en el transcurso de la
labor promocional del candidato, que
utilizará los medios de comunicación para
ofrecer discursos por radio, televisión y
medios impresos.

Sin duda, una precampaña que tiene por
herramienta un cartel, no busca o consigue
un porcentaje alto de influencia en la decisión
del voto.

Los lemas “es un hecho” y “el candidato
de todos”, no son frases que contengan un
afán manipulador, o al contrario, que
provoquen el cataclismo en la credibilidad
hacia el candidato. Por lo siguiente: solo un
candidato será el ganador, sin importar lo
impactante de sus frases. El voto o abstención
dependerá, en mayor medida, de la
información que el ciudadano tenga, no de
la eficacia de un logotipo, con lo que no
pretendo demeritar su importancia.

Dentro de la contienda política surge el
repetido y satanizado tema de la
mercadotecnia y su aplicación, ésta que solo
funciona como herramienta eficiente, ya que
se efectúa dentro de un proceso de análisis
de necesidades y su satisfacción, como buscar
que la imagen del candidato sea congruente
con sus actos.

En conclusión, la seriedad o eficiencia de
un candidato no puede ser determinada por
una sola frase, sino por todo lo que hay detrás
de la campaña.

La mercadotecnia es parte de la
transición política o democrática que vive el
país y exige un mayor análisis de parte de la
población.❖

Raúl Eduardo Téllez Mercado
[raul_pena@mexico.com]

(Carta resumida).
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Establecen directrices para preservar
La Primavera

Desde hace más de quince años, el
Departamento de Producción Forestal, del

CUCBA, ha realizado diversos estudios en el
bosque, que han dado material para la
elaboración de más de 40 tesis y por lo

menos 20 investigaciones.

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

M ediante proyectos de
investigación y la puesta
en práctica de diversos

programas, la Universidad de
Guadalajara comienza a establecer
las directrices para la preservación
y aprovechamiento de los recursos
naturales del bosque La Primavera,
señaló el maestro Jesús Hernández
Alonso, profesor investigador del
Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA).

Agregó que desde hace más de
15 años el Departamento de
Producción Forestal, del CUCBA,
ha obtenido resultados
importantes que benefician a la
zona natural protegida, con
programas como la prevención y
control de  incendios forestales, la
reforestación universitaria; cultura
forestal para escuelas primarias y
secundarias de la región, y en el
aspecto científico.

En este último caso se pueden
destacar estudios en flora y fauna;
sobre la dinámica poblacional de
las especies e incluso sistemas de
plantación adecuados para el
bosque y líneas de investigación
encaminadas a la restauración de
ecosistemas altamente
degradados.

Estos resultados tangibles se
pueden observar en el bosque
escuela, donde se realizaron las
primeras investigaciones. También
en campos experimentales como
las Hondonada I y II, donde hay
avances científicos en manejo de
plantaciones forestales en poda,
aclareo, raleo y la capacidad
productiva de diversas especies de
pinos nativos.

Hernández Alonso comentó
que en la Hondonada I han
plantado un promedio de 20 mil
árboles, en alrededor de 10
hectáreas y en la Hondonada II
suman 15 hectáreas cubiertas con
cerca de 30 mil macizos.

“El manejo de la vegetación

es superior a los dos o tres metros
de altura, con una buena
densidad.

“Estas plantaciones benefician
al restaurar la zona dañada.
Acondicionamos para el
desarrollo de la fauna silvestre y
producimos alimento para
ganado”.

Señaló que desde 1985, el
Departamento de Producción
Forestal inició trabajos de
investigación en el bosque La
Primavera.

Ha dado material para la
elaboración de más de 40 tesis y por
lo menos 20 investigaciones. Estas
últimas abordan aspectos como
métodos de plantación, manejo
forestal, control de incendios,

botánica forestal y entomología
forestal.

“Además, están en proceso
alrededor de 10 trabajos. Destacan
el rescate genético de especies de
pinos, el pastoreo y el  cambio del
uso potencial del suelo. Este último
se realiza conjuntamente con la
Comisión nacional forestal.

“Hemos impulsado la cultura
forestal”.

Comentó que estos proyectos
científicos en La Primavera se
suman a otros efectuados en
ciencias ambientales, biología y
agronomía. Incluso se realizan en
centros universitarios, como el de
Ciencias Exactas e Ingenierías y el
de Ciencias Sociales y
Humanidades.❖

nos da una sobrevivencia de 80 o
90 por ciento, y hoy, después de
tres a cuatro años, su crecimiento

En la Hondonada 1 de La Primavera se han plantado un promedio de 20 mil árboles
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“La Universidad de Guadalajara es una zona de la sociedad que brinda la
posibilidad de observar y estudiar las formas de vida”.

Constancio Hernández Alvirde
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ECONOMÍASALUD POLÍTICA CIENCIA Y
TECNOLOGÍA

La falta de atención es el principal
trastorno que sufren los niños en Jalisco.
El doctor Enrique Madrigal Barrios,
paidopsiquiatra, dijo que en México el
llamado trastorno por déficit de atención
con hiperactividad, afecta al cinco por
ciento de la población infantil, es decir, a
millón y medio de menores de 14 años.

“Es importante que los partidos políticos
abran espacios proporcionales de
participación a las mujeres, ya que están
copados por los hombres, y aunque la mujer
luche por abrirse camino, no es en las mismas
circunstancias de competencia, tanto en la
vida política como laboral”, señaló Raquel
Partida Rocha, doctora en ciencias sociales
por la Universidad de Guadalajara.

A partir de enero del 2003, los productos
cárnicos y lácteos estadunidenses invadirán
el mercado mexicano, ya que en esa fecha
tendrá lugar su apertura a la libre
competencia. Los ganaderos del país dicen
que ésta será desleal, pues mientras en el
vecino país del norte dichos productos
reciben altos subsidios, en México son bajos,
además de que no existen controles eficaces
de calidad y sanitarios.

Faltan recursos económicos para impulsar
el desarrollo científico en el país, afirmó
la doctora Guadalupe Garibay Chávez,
coordinadora del programa de
divulgación científica, de la Unidad de
vinculación y difusión científica, de la
UdeG. Explicó que no existe gente que
reciba formación para remplazar a los
científicos, constituidos por personas que
rebasan los 40 años.

Falta
liderazgo
femenino
en política
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Falta de atención:
principal trastorno en niños de Jalisco
Esta patología afecta a millón y
medio de menores de 14 años en el
país.

escolares y que ven afectadas sus calificaciones a causa de
su conducta.

La detección oportuna de este padecimiento es de suma
importancia, porque el problema puede ser arrastrado hasta
la edad adulta y generar conflictos laborales.

“Los niños que presentan este trastorno frecuentemente
están distraídos y activos, tienen problemas de impulsividad
e interrumpen a los demás todo el tiempo”.

Mencionó que hoy existe mayor conciencia en los padres
de familia y en los maestros de que los niños “problemáticos”
pueden sufrir un trastorno mental y no es solo cuestión de
disciplina.

El también miembro del comité organizador del X
Congreso del Instituto de Psiquiatras de Lengua Española a
realizarse del 30 de octubre al 2 de noviembre, en el Centro
Universitario de Ciencias de la Salud, señaló que “el
problema de la depresión infantil en México, es alto”, aunque
muchas veces no resulta notorio porque los pequeños
pueden enmascarar los síntomas.

“En ocasiones presentan dolores de cabeza, tienen bajo
rendimiento en la escuela y se tornan irritables”.

Informó que según cifras internacionales, cada 40

segundos una persona se suicida en el mundo y de éstas, un
“pico alto” lo representan los adolescentes de alrededor de
15 años.

El tratamiento de los niños con trastornos de salud
mental, no supera los dos meses y está fundamentado en
medicamentos que les permiten continuar con su actividad
cotidiana.

El problema de la salud mental, según especialistas,
representa uno de los principales aspectos a atender en el
mundo y en los próximos años puede aumentar su
incidencia.

Los congresos a celebrarse a fin de mes, en el CUCS,
reunirán a 100 ponentes de 15 países europeos y
sudamericanos, especialistas en esquizofrenia, psiquiatría
transcultural, tratamiento psicoterapéutico de parejas en
conflicto, adicciones y depresión, entre otros tópicos.

El coloquio rendirá homenaje al profesor Honorio
Delgado, colega y contemporáneo de Sigmund Freud, y
albergará el II Congreso internacional de la Asociación
Psiquiátrica de Jalisco, la III Reunión del Colegio Mexicano
de Psicoterapia, A. C. y el III Coloquio franco-mexicano de
la Sociedad Médico Psicológica.❖

Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

El llamado trastorno por déficit de atención con
hiperactividad, es el principal conflicto de salud mental que
presentan los niños de Jalisco, a decir del doctor Enrique
Madrigal Barrios, uno de los cuatro paidopsiquiatras con
los que cuenta el estado, adscrito al Instituto Jalisciense de
Salud Mental.

En México esta patología afecta al cinco por ciento de la
población infantil, es decir, millón y medio de menores de
14 años.

Sin ser un problema de inteligencia como tal, este
trastorno interfiere en el desarrollo y las relaciones sociales
de los pequeños.

Dicho conflicto se manifiesta desde la etapa preescolar
en niños cuya permanencia es condicionada en los centros

Martha Eva Loera

E l atropellamiento es la
primera causa de muerte en
el país, en los grupos de 2 a

19 años. Este problema social no ha
sido atendido de manera suficiente en
México, a pesar del número de vidas
que cobra, afirmó Alfredo Celis de la

El atropellamiento,
entre las primeras causas de muerte

Rosa, investigador del Departamento
de Salud Pública, del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud
(CUCS), de la UdeG.

Tales conceptos fueron emitidos
en su ponencia “La muerte con
ruedas, los atropellamientos como
problema de salud pública”, que
impartió en el museo Regional de

Guadalajara, en el ciclo de
conferencias de divulgación Un lugar
para la ciencia, que organiza la
Unidad de vinculación y difusión
científica, de la máxima casa de
estudios de Jalisco.

A mayor número de miembros
que tenga una familia, el riesgo de que
un niño sea atropellado, aumenta.

“En un grupo de niños que vive
bajo un mismo techo, el más activo
marca su liderazgo hacia los otros, de
manera que hace que sean más
atrevidos; además, en una vivienda
donde hay muchas personas, no
existe espacio para jugar, por lo que
los chicos salen a la calle”.

Dijo que si una vivienda la
habitan cinco o seis adultos con varios
niños, no significa que los niños estén
a salvo de ser atropellados.

“Esto tal vez se deba a que un
adulto cree que el otro se hace
responsable, y al final nadie los
vigila”.

En un primer momento pudiera
creerse que la abuelita, si vive con los
padres y algunos tíos, sería la que

protege al niño, hecho que en nuestro
medio no ocurre así.

En el ámbito mundial está
demostrado que los hijos de madres
que trabajan, corren mayor riesgo de
ser atropellados; sin embargo, en
México se rompe la regla a
consecuencia de las redes de apoyo
que las ayudan a cuidarlos.

Comentó que en Europa el
número de niños atropellados
disminuye. Los investigadores
consideran que lo anterior tiene como
causa que los pequeños están cada
vez menos expuestos a caminar por
la calle. “En los países europeos los
chicos usan menos la bicicleta,
además de que son transportados en
auto”.

En la zona metropolitana de
Guadalajara deben crearse
ambientes seguros para que el niño
no corra tanto riesgo en la calle.
Entre las medidas preventivas que
pudieran funcionar, está crear más
espacios de juego.

“Cuando hay lugares de juego
cerca de las casas de los niños, los

riesgos de ser atropellados
disminuyen. Los ubicados a más de
tres cuadras de distancia no ayudan
a prevenir estos accidentes, porque si
están lejos, el infante juega en la calle”.

La sociedad tapatía debe estar
consciente de que los
atropellamientos constituyen un
problema a atender mediante la
conjunción de esfuerzos. Una
solución sería instalar un regulador
de velocidad en los automóviles, para
reducir accidentes.

“Al regular la velocidad de los
autobuses urbanos, disminuyó casi
a la mitad el número de
atropellados”.

Manifestó que la educación vial
que imparten en las escuelas
primarias de Guadalajara, en
términos generales, es deficiente, ya
que no debería consistir solo en una
plática o aprender un cuestionario
para contestarlo.

“La educación vial tiene que ser,
además, práctica, de manera que el
niño enfrente diversos ambientes, y
debe involucrar a los padres”.❖

Los grupos de 2 a 19 años, los más afectados
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Los partidos políticos tienen que replantearse hacer cambios en sus
estatutos para permitir la participación de las mujeres.

Mariana González
marianaglez66hotmail.com

A pesar de que el gobierno federal pretende que la Clave única
de registro de población (CURP), rija como instrumento de
identificación ciudadana a partir del 2004, son pocas las
personas que la poseen. Incluso, muchas ni siquiera saben que
existe.

Guadalupe Cárdenas no ha tramitado su CURP por falta
de tiempo, ya que trabaja todo el día y el trámite le quitaría un
par de horas. Dice que aunque es un registro importante, no le
interesa.

Don Isidro Díaz muestra indiferencia cuando le dicen que
la CURP será importante para cambiar el cheque de su pensión,
pues, afirma, ni siquiera sabe qué es.

El poco éxito que la CURP ha tenido entre la ciudadanía,
es consecuencia de la desinformación sobre sus ventajas y
beneficios, aseguró el doctor Andrés Valdez Zepeda, jefe del
Departamento de Administración, del CUCEA.

“Las campañas de información y concienciación hacia la
población en torno a la importancia de esta clave, no son
suficientes, pues han sido un intento fallido de las políticas de
comunicación social del gobierno, aspecto por el cual no le
han dado la importancia que merece”.

Dicha información sería necesaria para que la gente no la
perciba como una práctica burocrática más, sino como una
clave obligatoria de carácter nacional, tal y como sucede con la
credencial de elector.

“En el caso de la credencial de elector, por ejemplo, es
tramitada no porque la gente vaya a votar o por educación cívica,
sino con el fin de tener una identificación para realizar trámites
administrativos. Por eso ha tenido tanto éxito. Pero en lo que
respecta a la CURP, aun no posee esta trascendencia nacional”.

El gobierno federal prevé que la CURP sea el acceso
informático a los servicios de administración, así como un
medio de interacción con las dependencias y entidades
públicas. De esta manera dejarán de ser utilizados documentos
como actas de nacimiento, cartillas de vacunación, certificados
escolares y cédulas profesionales, pasaporte o cartilla militar
con el objetivo de acreditar la identidad de una persona.

Para Valdez Zepeda, las ventajas serían  tener una
identificación de por vida, mediante un solo registro y con
efectos para cualquier ámbito; y segundo, significaría una
ayuda para localizar a algún ciudadano en caso de pérdida, o
bien para identificar y dar seguimiento a delincuentes.

Sin embargo, dijo, es el gobierno federal el que nos debe
convencer de la importancia y bondades de la CURP,
porque, de lo contrario, será bastante difícil que la
ciudadanía acuda a solicitarla.

En Francia, Estados Unidos y algunos países
latinoamericanos emplean este registro único, cuya
implementación ha sido exitosa.

“En Estados Unidos existe el Social Security Number, una
clave de identificación universal asignada desde el nacimiento
e indispensable para cualquier trámite. Es un documento
importante que los estadunidenses han aceptado, porque saben
las ventajas que ofrece”.❖

La CURP no es un
trámite burocrático

Falta
liderazgo
femenino
en política

el sector productivo,
aún no les son

confiados puestos clave
en la política y economía

del país.
“En el sector empresarial

casi no hay gerentas en
espacios importantes en el

país. Seguimos asumiendo
espacios en que desempeñamos

de puestos medios para abajo”.
Si Europa y algunos países de

América Latina t ienen
sociedades gobernadas por

hombres y mujeres, “¿por
qué no hacerlo en México?”

Advirt ió que la
sociedad no debe esperar
que las  mujeres hagan
política de forma similar a
los hombres:  “nuestros
métodos son diferentes.
Tendemos redes,
apapachamos y sumamos. En

cambio los  hombres son
autoritarios,  impositivos y

pegan duro”.
Aclaró que por

supuesto hay mujeres que se
enrolan en los códigos de los

hombres, pero entonces pierden
el sentido humano, flexible y
sensitivo, característica del sector

femenino.
Puntualizó que está en las

mujeres crear  l iderazgos para
asumir puestos de decisión: “no se
trata de desfasar a los hombres,
s ino de crear  una sociedad
equitat iva,  en igualdad de
circunstancias, pues a pesar de

que tú destaques en tu profesión,
nunca te  van a descargar de la

responsabilidad de tener la ropa y la casa
l impias.  Son desiguales  las
circunstancias, desproporcionadas”.❖

Karem Z. Vargas
kvargas@redudg.udg.mx

Jalisco carece de un fuerte liderazgo femenino en
la política. Una de las causas es que los partidos
políticos no tienen estructuras para que ellas
participen.

Vivimos en una sociedad autoritaria que no ha
pensado en implementar espacios de equidad y la
mujer tiene que enfrentar más obstáculos que el
hombre para desarrollarse laboralmente y
alcanzar un puesto de liderazgo, indicó Raquel
Partida Rocha, doctora en ciencias sociales e
investigadora del Departamento de Estudios
Sociourbanos, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades.

“El Partido Revolucionario Institucional
(PRI) es el único que implementó un estatuto
nacional que permite abrir 40 por ciento de
sus candidaturas a mujeres. Aun cuando el
Partido de la Revolución Democrática (PRD)
está encabezado por una mujer,  no ha
implementado estatutos que garanticen una
participación femenina en un mínimo porcentaje”.

La especialista agregó que los partidos políticos
tienen que replantearse hacer cambios en sus estatutos
para permitir la participación de las mujeres.

Explicó que uno de los  argumentos de los
representantes políticos es que las mujeres deben
trabajar para ganar espacios, ya que aunque el
partido se abra a la participación femenina, una
candidatura no debe ser entregada a una persona que
no cubra el perfil.

Respecto a esta situación, Partida Rocha confirmó
que Jalisco carece de un fuerte liderazgo femenino
en política.

Sin embargo, “es importante que los partidos
abran espacios proporcionales de participación a las
mujeres, ya que siempre los tienen copados los
hombres, y aunque la mujer se esté abriendo camino,
no es en las mismas circunstancias de competencia,
tanto en la vida política como laboral. Me inclino
porque en todos lados hubiera espacios de
representatividad para las mujeres, no solo en los
partidos políticos”.

La doctora en ciencias sociales añadió que a pesar de
que existe una incorporación importante de las mujeres en
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En CUAltos elaboran productos lácteos
Los alumnos de
ingeniería
agroindustrial pueden
ingresar a trabajar en
la planta a partir de
sexto semestre. El
objetivo es promover
el trabajo en equipo y
la empresa.

empresa del ramo, el Centro
Universitario de los Altos (CUAltos)
cuenta con una planta para la
elaboración de productos lácteos,
afirmó Carmen Leticia Orozco López,
encargada del laboratorio de
multiusos de dicho núcleo.

“Los alumnos deben prepararse
para el futuro y entender la realidad
que enfrenta una empresa pequeña,
los problemas y dificultades que
pueden presentarse al elaborar un
producto y cómo pueden
solucionarlas”.

La académica expresó su
esperanza de que de la carrera
agroindustrial puedan surgir
pequeños empresarios que impulsen
la economía de la región de los Altos,
lo cual contribuiría no solo a formar
futuros profesionales en la
especialidad, sino también futuros
empleadores.

“Esta planta es el resultado de un
proyecto que trata de responder a las
exigencias institucionales de
promover el trabajo en equipo y la
empresa”, expresó el coordinador de
la carrera de ingeniería agroindustrial,
Alberto Estrada González.

“Cuenta con los elementos
técnicos necesarios para pausterizar
la leche y elaborar diferentes tipos de
queso. También elaboramos dulces
y rompope”, continuó Orozco
López.

La idea es que estos productos
que los alumnos elaboran puedan
venderse directamente en el centro
universitario, y si posteriormente
aumenta la producción, pensar en la
posibilidad de distribuirla en otros
centros de la red universitaria.

“Primero haremos una
evaluación de lo que ocurre con la
comercialización de nuestros

productos en el mercado local.
También mediremos nuestra
capacidad de mercado. Si nos va bien
y el negocio crece, no hay que
descartar la posibilidad de llegar a los
centros universitarios ubicados en
Guadalajara”

Las utilidades que dejen las
ventas servirán para equipar mejor la
planta e impulsar tanto proyectos
nuevos, como los procesos
productivos que requieren otros
alimentos, como frutas o cárnicos, por
ejemplo.

“Los productos que elabora
CUAltos no tienen conservadores,
son cien por ciento naturales, y el que
los consume pude tener la seguridad
de que se observan las normas de
higiene.

“Uno de los objetivos es que los
muchachos aprendan a elaborar estos
productos con calidad. Si en un futuro

la empresa que los contrate les
impone otras condiciones, pues ya
será problema ético de ésta”.

Los alumnos de ingeniería
agroindustrial pueden ingresar a
trabajar a la planta a partir de sexto
semestre, cuando ya realizan
prácticas profesionales. El manejo de
la planta depende de los maestros,
que indicarán a los alumnos cómo
hacerlo.

El núcleo alteño pretender abrir
plantas que abarquen otro tipo de
producción

La División de Ingenierías,
mediante el Departamento de
Agroindustrias y la coordinación
de la carrera de agroindustrias,
fueron las instancias que proyec-
taron la creación de este taller
experimental, ante la necesidad de
vincular el conocimiento teórico
con el práctico.❖

Eva Loera

Con el fin de que los ingenieros
agroindustriales conozcan los
procesos de producción de productos
lácteos como crema, rompope,
yogures y dulces y también los
problemas a los que se enfrenta una

La competencia desleal aprieta a ganaderos
En enero próximo, con la apertura comercial, los productos

cárnicos y lácteos estadunidenses invadirán el mercado mexicano,
pues tienen mejores subsidios y controles de calidad.

Martha Eva Loera

A  partir de enero próximo se abrirá la libre competencia
en productos cárnicos y lácteos a México, lo que
representa un problema para los ganaderos mexicanos

por los bajos subsidios que el sector recibe del gobierno
mexicano y a los precios de los productos estadunidenses,
afirmó Leonel González Jáuregui, jefe del Departamento de
Producción Animal, del Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias.

“Lo que pasará es que el mercado mexicano va a ser invadido
por productos cárnicos estadunidenses, y los ganaderos
mexicanos no están en su mayor parte preparados para competir.

“Ante esta situación, los productores pecuarios deben
analizar las necesidades del mercado estadunidense, capacitarse
y tomar las medidas adecuadas para ser competitivos”.

Dijo que la apertura de la libre competencia a los
productos agropecuarios representa una ventaja para los
ganaderos de Estados Unidos, pues en México no existen
controles de calidad y sanitarios eficaces.

“Tenemos una serie de problemas de salud que nos impiden
exportar libremente. Por ejemplo, Jalisco no puede vender carne
de cerdo o sus derivados ni en México, porque todavía en el
estado no se han erradicado algunas enfermedades del cerdo.
Por lo tanto, es importante detectar los problemas sanitarios
en las diferentes regiones, y tomar las medidas adecuadas para
certificar que están libres de enfermedades”.

Señaló que hace falta organización efectiva por parte
de los productores, además de capacitación a los
trabajadores o prestadores de servicio de cada unidad de
producción.

Indicó que no existe una relación directa y formal entre
los eslabones productivo y  comercial, lo que constituye una
gran isla.

México es un país en vías de desarrollo. Por lo tanto, todavía
no existen controles estrictos de calidad para importar productos.

El país compra carne y leche a otros países, entre ellos Estados
Unidos, Chile y Australia. Sin embargo, no exportamos.

Señaló que uno de los factores causantes de la
competencia desleal entre los productos cárnicos de Estados
Unidos y México es el bajo subsidio.

“Mientras que en México el presupuesto asignado al
sector agropecuario es de 2 mil 500 millones de dólares
anuales, en el vecino del norte es de 182 mil”.

Como consecuencia, las piernas de cerdo estadunidenses
son más baratas y se venden más rápido que las producidas
en México, aunque la calidad de las primeras sea dudosa.

HAY QUE EXPLORAR NUEVAS POSIBILIDADES

Dijo que además de tomar las medidas sanitarias pertinentes,
los productores pecuarios deben analizar lo que requiere el
mercado estadunidense para producir acorde a sus
necesidades.

“En EU tenemos un mercado conformado por los
paisanos que viven allá. Este ha sido desaprovechado, a
causa de las deficiencias del sector pecuario.

“Por ejemplo, hay paisanos que demandan huevo de
rancho, el cual producimos, pero no podemos exportar por
problemas sanitarios, tampoco algunos frutos o verduras
necesarios para elaborar determinados platillos por los
mismos problemas”.❖

Los ganaderos mexicanos no están preparados para competir

M
IR

IA
M

 G
Ó

M
E
Z



914 de octubre de 2002    ❖Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

PERSPECTIVA

Luis Eduardo Carrillo
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A la ecología marina en México se le da
una importancia menor, ya que la
investigación científica de nuestro país

está descuidada. Con el aprovechamiento de
los recursos marinos se podrían resolver
problemas como la alimentación y el
desempleo, entre otros, consideró el doctor
Eduardo Ríos Jara, investigador del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), de la Universidad
de Guadalajara.

El especialista indicó que a pesar de que
nuestro país cuenta con varios centros de
investigación en ecología marina, hace falta
estudiar más dicho ecosistema, lo que permitiría
regular y aprovechar mejor los recursos.

Comentó que hace falta mayor
organización de las cooperativas y flotas
pesqueras, incluso “hay muchos ejemplos de
falta de aprovechamiento adecuado, por
desconocimiento”.

“Por ejemplo, en la costa del Pacífico
mexicano hay muchos recursos pesqueros,
de los que no conocemos su longevidad, su
madurez sexual o gonadal, razón por la cual
no podemos explotarlos, por eso es
importante la investigación”.

El especialista, adscrito al Departamento de
Ecología del CUCBA, dijo que en nuestra nación
existen muchas zonas costeras sin estudiar.

“Para mí, importantes centros de
investigación se encuentran concentrados en
la península de Baja California, además de
los golfos de California y de México, lo que
hace que dichas zonas sean las más

En nuestro país existen muchas zonas costeras sin estudiar
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La ecología marina en México
requiere mayor investigación

estudiadas. Sin embargo, en lo
correspondiente a Jalisco la investigación es
limitada, se ha trabajado menos”.

La UdeG es de las pocas instituciones que
estudian la zona; cuenta con tres áreas de
ecología marina, en los centros universitarios
de la Costa, Sur y el de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias.

Reconoció el trabajo de instituciones
como el Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología, la Comisión nacional para el
conocimiento y uso de la biodiversidad,
entre otras, que apoyan fuertemente la
investigación.

Con el objetivo de sentar bases para el
conocimiento de la ecología marina, que
abarca el estudio de los procesos del mar, el
CUCBA organizará un curso sobre sus
aspectos generales en ambientes como
playas rocosas y de arena, en manglares
asociados a esteros, lagunas costeras y
bahías; en arrecifes y comunidades coralinas
y lo referente al plancton y microorganismos.
Buscan definir los organismos que
conforman cada uno de esos ambientes,
estructura y dinámica.

El curso será impartido por los doctores
Eduardo Ríos Jara y Emilio Michel Morfín,
del 11 al 22 de noviembre en el posgrado en
ciencias biológicas y Departamento de
Ecología del CUCBA.

Está dirigido a estudiantes de
licenciatura y posgrados del CUCBA, la red
universitaria, la Redbio, que es un grupo de
escuelas de biología, y profesionales
involucrados en el estudio, administración
y manejo de los ecosistemas marinos y sus
recursos. El cupo es limitado.❖

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

La integración de diversos grupos en
poblaciones como Ciudad Guzmán, Ocotlán,
Chapala, Tepatitlán, Tapalpa, Puerto Vallarta y
la zona metropolitana de Guadalajara, que
trabajan para mejorar la utilización del agua, es
uno de los resultados del diplomado
radiofónico en uso eficiente y gestión del agua,
de la Universidad de Guadalajara, apoyado por
varias instituciones.

Este diplomado, impartido en la modalidad
a distancia, los lunes, de 19:00 a 20:00 horas por
Radio Universidad, pretende, entre otras
cuestiones, sensibilizar a la población acerca del
manejo adecuado del agua.

La maestra Elba Castro, profesora
investigadora del Departamento de Ciencias
Ambientales, del CUCBA, indicó que este
programa educativo universitario ha dejado
muchas experiencias, tanto en el ámbito
formativo como en la práctica, en lo individual,
como en lo institucional e incluso lo
gubernamental: “consideramos que con este ha
mejorado el manejo y la gestión del vital líquido
en Jalisco”.

Basta mencionar como ejemplo, que la
directora de una escuela secundaria, quien
cursa el diplomado, puso en marcha acciones
formativas y técnicas en su plantel.
Instalaron bombas que permiten que el agua
salga a mayor presión y en menor cantidad.
También vigilan las fugas al interior del
mismo.

Elba Castro, una de las responsables del
proyecto, dijo que otros directivos de la
Secretaría de Educación Jalisco, quienes llevan
el curso, nos comentaron que junto con sus
familias y vecinos se reúnen para comentar los

Educación por radio
sobre uso del agua

contenidos del diplomado y realizar ejercicios.
Esto les ayuda a crear más conciencia y
establecer acciones en su núcleo social.

“Por ejemplo, en Tapalpa se organizan
para tomar medidas sobre la contaminación
del agua o desecación de algunos mantos
acuíferos”.

La mecánica del diplomado consiste en
escuchar sesiones radiofónicas semanales y
sesiones presenciales mensuales, desarrollan
actividades y se organizan con 10 o 20 personas
para hacer colectivo el conocimiento.

Los programas analizan los valores y
conductas hacia el consumo de agua, su disfrute,
eficiencia y participación en el buen uso de ella.

Los módulos incluyen temas como historia
múltiple del agua, ciclo y relaciones de este
líquido, mapa hidrosocial para la gestión del
agua y su futuro desde el presente, entre otros.

Este diplomado tiene entre sus objetivos
capacitar sobre el tema desde sus múltiples
disciplinas, establecer una red de acción para
consolidar herramientas educativas acerca de
la gestión del agua en Jalisco y crear material
didáctico que sirva para educar o realizar
investigaciones al respecto.

El diplomado, transmitido por Radio
universidad, lo conforma la segunda generación
de diplomantes. La primera egresó cuando era
difundido por XEJB, del Sistema Jalisciense de
Radio y Televisión.

Elba Castro comentó que los resultados
favorables del diplomado “nos comprometen
a apoyar a los grupos de la región. En Chapala,
por ejemplo, tenemos que ayudarlos en lo que
decidan hacer como equipo”.

Concluyó que este programa ha tenido un
fuerte impacto, ya que es escuchado en Jalisco
y en otras partes del país. “Hasta hemos recibido
correos de personas de Estados Unidos”.❖

El diplomado para mejorar la utilización del agua ha tenido impacto en Jalisco y en otras partes del país
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En los próximos años, México y Estados
Unidos comercializarán productos médicos,
farmacéuticos y alimenticios provenientes de
la biotecnología animal, aseveró el especialista
de la Universidad de Guadalajara, maestro
Juan Jesús Roa Vidal.

Explicó que en Europa acaban de liberar
patentes de productos generados por dichas
tecnologías, que hasta hace poco reservadas a
la investigación, las cuales están en proceso de
ser comercializadas, y en breve llegarán a
nuestro país. Lo malo es “que debemos pagar
un precio bastante alto por no producirlas”.

Un ejemplo de ello es el uso de
medicamentos para terapia en padecimientos
como la hemofilia, fibrosis quística, Alzheimer
y Parkinson.

Roa Vidal dijo que las patentes fueron
liberadas al comprobar, mediante estrictas y
numerosas repeticiones experimentales, que
no tienen efectos colaterales para el ser
humano.

La industria biotecnológica mundial, que
invierte mucho dinero en estas herramientas,
presiona para que los organismos evaluadores
aceleren sus procesos.

Lo más importante “es que los productos
que no cumplan las normas internacionales, no
saldrán al mercado, ya que es estricta la
normatividad internacional para los productos

farmacéuticos de origen biotecnológico animal.
Ahora bien, este aspecto es positivo, pues podría
resolver problemas alimenticios y sanitarios en
México”.

La biotecnología animal es un grupo de
herramientas que estudian y manipulan el
genoma animal con fines de preservación y
producción, así como para conocer sus procesos
esenciales ante el medio.

Recordó que al finalizar la década de los 90
y los primeros meses del 2000, las agrupaciones
ambientalistas y sociales pugnaron por frenar
la biotecnología animal en la Comunidad
Económica Europea, Estados Unidos y Japón,
hasta no estudiar los efectos de la manipulación
genética.

Roa Vidal comentó que la biotecnología
animal está impactando de forma benéfica a los
procesos de salud, alimentación y preservación.
Ejemplos de ello son las aplicaciones
biomédicas, en las cuales existen avances
importantes para generar curas a las diferentes
enfermedades del hombre.

También han surgido adelantos en
zoológicos de Estados Unidos, Inglaterra o la
India, los que gracias a la clonación rescatan

animales en peligro de extinción o difíciles de
reproducir en cautiverio.

De la misma forma será posible observar
cambios en los alimentos, los cuales tendrán
diferentes sabores, texturas e incluso nutrientes,
por ejemplo, modificaciones en la densidad o
el sabor de la leche.

El especialista universitario comentó que el
uso de la biotecnología animal data de los 50,
con la inseminación artificial, curso que siguió
en los 70 con la transferencia de embriones.

En los 80 fue utilizada la fertilización in vitro.
Todo esto posibilitó posteriormente el
surgimiento de la clonación por transferencia
nuclear.

El último producto de esta tecnología fue
Dolly, que apareció hace aproximadamente seis
años, usando células somáticas de la glándula
mamaria como fuente de genoma. Sin embargo,
esta tecnología aún no puede aplicarse en los
sistemas de producción, ya que está en
desarrollo y requiere investigación sistemática
para su implementación, así como difusión para
que la sociedad la reciba bien y sea una opción
que resuelva problemas de salud y
alimentación.❖

La industria biotecnológica mundial invierte mucho dinero en estas herramientas
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Resolverán problemas
alimenticios y sanitarios en
el país; sin embargo,
pagaremos un alto precio
por no elaborar los
productos, aseveró
investigador de la UdeG.

En México comercializarán productos de la
biotecnología animal

Faltan recursos
humanos en
ciencia y
tecnología

La UdeG, la institución con
mayor presencia en la
semana de ciencia y
tecnología

Laura Sepúlveda

La mayor parte de la fuerza que produce el
desarrollo científico en el país, está constituida
por personas que rebasan los 40 años. Sin
embargo, no existe gente que esté recibiendo
formación para remplazar a ese grupo de
investigadores, por lo que es necesario generar
estrategias que eviten un rezago en este rubro.

Expresó lo anterior la doctora Guadalupe
Garibay Chávez, coordinadora del programa de
divulgación científica, de la Unidad de
vinculación y difusión científica, de esta casa
de estudios, en la novena Semana nacional de
la ciencia y la tecnología, efectuada en el
planetario Severo Díaz Galindo.

“Tal escasez es atribuible a la falta de
recursos económicos, ya que en México no
ocurre lo que en otros países, donde el desarrollo
científico está respaldado por el sector
productivo. En las universidades de nuestro
país falta cultura, pues realizan poca
investigación, además de que son mínimas las
que concentran su desarrollo científico y
tecnológico. Empero, creemos que la UdeG es
una de ellas”.

Garibay Chávez comentó que la
Universidad es la institución con más presencia
en esta semana científica. Estima que cerca de
18 mil niños acudirán a visitarla, en su mayoría
pequeños que ya conocieron los talleres
universitarios.

La Universidad participó en el planetario
con 18 talleres de los diferentes centros
universitarios metropolitanos, así como con uno
regional, mientras que en los centros regionales
hubo actividades similares.

Agregó que realizaron 21 conferencias
relacionadas con el medio, salud, sexualidad,
telecomunicaciones y actividades culturales,
motivados por la necesidad de vincular la
ciencia con el arte, ya que la primera no es solo
conocimiento conceptual, sino que tiene otras
dimensiones implicadas con las expresiones del
individuo.

Informó que por primera vez incluyeron un
taller de pintura para niños discapacitados, el
cual tuvo excelente respuesta. “En general, este
espacio es ideal para identificar a los niños con
talento”.❖

Laboratorio de visualización científica
Luis Eduardo Carrillo

Con una inversión de 400 mil pesos en
equipo, el Instituto de Astronomía y
Meteorología (IAM), de la

Universidad de Guadalajara, estableció el
Laboratorio de visualización científica para
realizar animaciones tridimensionales de
objetos y procesos astrofísicos, con fines
didácticos y científicos.

El doctor Wolfgang Steffen Burg,

investigador del IAM, explicó que con métodos
similares a los aplicados para la producción de
documentales científicos, además de manera
dinámica y atractiva, realizan animaciones
especializadas para explicar resultados
científicos de lo que sucede alrededor de un
agujero negro, por ejemplo.

“Mediante computadoras especializadas
logramos representaciones más realistas de los
astros, planetas y nebulosas, entre otros objetos”.

Steffen Burg dio a conocer que las

animaciones son empleadas para su
proyección en planetarios y museos, en
documentales de televisión, conferencias de
divulgación y científicas.

“Hemos utilizado los resultados de estas
animaciones e investigaciones, tanto en el
ámbito nacional como internacional. Estamos
produciendo un documental para el planetario
de la ciudad, que será estrenado en diciembre,
así como animaciones para la sala de la ciencia
y el nuevo Museo del niño”.❖
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José Atanasio Monroy en el CUCEI

Detalle del mural Panorama, realizado por el
pintor originario de Autlán de Navarro,
Jalisco. Esta obra fue iniciada en 1945, pero a
consecuencia de presiones ejercidas por
diversos grupos de aquella época, el autor
decidió suspender sus labores.

El mural fue restaurado y concluido en 1972,
con el patrocinio de la comunidad de la exEscuela
Vocacional, cuando el licenciado Alberto Orozco
Romero era gobernador constitucional del estado
y el licenciado José Parres Arias, Rector de la
UdeG.

El mural, que puede ser admirado en las
paredes del edificio administrativo del
Centro Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías, suscitó inconformidades por el
contenido ideológico en él plasmado, pues
tenía como base los ideales de la revolución.❖
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servicios a la comunidad

Rubén Reyes Velázquez,
bibliotecario de la Escuela Vocacional

Luis Eduardo Carrillo

C on gusto y pasión por su trabajo,
Rubén Reyes Velázquez, bibliotecario
de la Escuela Preparatoria Vocacional,

de la Universidad de Guadalajara, maneja
un promedio de 130 libros en el turno
vespertino.

“La labor en la biblioteca es bonita, ya
que aprendes mucho a través de los libros,
además, atiendo a muchos jóvenes”, agregó
el “Chino”, como es conocido por
académicos, alumnos y compañeros de
trabajo. “De hecho, son pocas las personas
que me conocen por mi nombre”.

Reyes Velázquez ingresó a esta casa de
estudios en 1987, como suplente de
bibliotecario en la Preparatoria 11. En esa
época no tenía nombramiento. Para
septiembre de 1991 ingresó a la Escuela
Vocacional.

Sonriente y satisfecho por su trabajo,
platicó que sus labores son de lunes a
viernes, de 14:00 a 21:00.

“Entre mis actividades está la recepción
de solicitudes de material. Los jóvenes me
entregan su credencial y les proporciono el
libro que requieren. Además, cuido el
material. “Los días más pesados en la
biblioteca son lunes, martes y miércoles,
mientras que los jueves baja el trabajo y por
lo general los viernes son más tranquilos,
ya que muchos alumnos asisten a sus
talleres”.

Dijo que la Escuela Vocacional cuenta con
un acervo bibliográfico de más de ocho mil
500 volúmenes, clasificados por número y
letra.

Su carácter alegre y jovial le ha permitido
hacer buenas amistades. “Siempre me ha
gustado ser amistoso. Con todo mundo me
la llevo muy bien, pues tú sabes que hay
bibliotecarios muy duros, y yo no. Le entro
a la carrilla y la broma con los alumnos”.

Dijó sentirse orgulloso y contento de su
trabajo. “Gracias a la Universidad de
Guadalajara tengo un sustento. Espero
conseguir más horas de trabajo”.❖Su carácter alegre y jovial le ha permitido hacer buenas amistades
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Acceso gratuito a internet
para académicos

El trámite para tener acceso
a este servicio, puede
hacerlo directamente en las
oficinas del sindicato.

Martha Eva Loera

Los académicos de la Universidad de
Guadalajara pueden contratar servicios de
internet gratuito gracias a un acuerdo entre la
máxima casa de estudios de Jalisco y el
Sindicato de Trabajadores Académicos de la
UdeG, afirmó Ascania Galván Rivera, jefa de
soporte técnico y atención a usuarios, de
telecomunicaciones y redes.

Desde cualquier lugar en donde los
académicos cuenten con una línea
telefónica, pueden tener acceso a esta
promoción. Según el número de horas clase
que tengan a la semana, será el servicio que
reciban.

El académico que cubre de 10 a 19 horas de
clases semanales, recibirá 20 horas de conexión

mensual; de 20 a 39, obtendrá 30, y a los
académicos que cubran de 40 en adelante, 70 al
mes.

Las horas adicionales serán cobradas en
paquetes de 20 horas, es decir, de 1 a 20 de más,
les cobrarán 20 pesos, es decir, un peso por hora
adicional.

Los académicos interesados en esta
promoción no requieren tener determinado
número de años de servicio en la Universidad
de Guadalajara. Basta con que sea docente activo
y esté sindicalizado.

El trámite para tener acceso a este servicio
puede hacerlo directamente en las oficinas del
sindicato. Mexplaza solo verifica que los
académicos cumplan con todos los requisitos y
el contrato esté firmado.

El académico interesado deberá presentar
su credencial que lo acredite como sindicalizado
de la Universidad de Guadalajara, un
comprobante de domicilio y copia de su
nombramiento vigente.

Para los académicos que tienen contrato
definitivo, el servicio vence en un año. Para
los de nombramiento temporal, dependerá de

la fecha de vencimiento y vigencia del
contrato.

La promoción está vigente en la zona
metropolitana. En cuanto a los centros
universitarios y preparatorias foráneas, esperan
que en breve puedan tener acceso a ella los
académicos del Centro Universitario de la Costa
(CUCosta), las preparatorias regionales de esta
zona, así como el Campus Universitario del Valle,
los ubicados en Autlán y Ciudad Guzmán, para
luego continuar con la región Altos y CUCiénega.

Para el público en general, un paquete de
30 horas al mes cuesta 150 pesos. Los de 100
horas, 200 pesos y por uno de acceso ilimitado,
500 pesos mensuales.

En los dos primeros casos si hay un
excedente de horas, se cobran seis pesos por
cada hora adicional.

Dijo que los estudiantes y administrativos
podían contratar un paquete de 100 horas por
100 pesos semanales.

“Aunque a ellos no les ofrecemos horas de
acceso gratis, sí les damos un 50 por ciento de
descuento con relación a los precios que paga el
público en general”.❖

CUCSur
El doctor Juan José Palacios Lara,
rector del Centro Universitario de
la Costa Sur, asistió a la 28th Pacific
trade and development conference, la
cual tuvo lugar del 16 al 18 de
septiembre del presente, en Manila,
Filipinas, con los auspicios de la
Conferencia de comercio y
desarrollo del Pacífico (PAFTAD).

El doctor Palacios participó en
la sesión ocho de la conferencia, así
como en la reunión que en ese
marco celebró el comité directivo
internacional de ese organismo de
cooperación, del que es miembro, y
al que asistió en representación del
comité mexicano de PAFTAD, que
él preside, con lo que nuestra casa
de estudios obtuvo proyección en
tales círculos.

También el mes pasado le fue
otorgado al doctor Palacios el
nombramiento de investigador
nacional nivel 2 por parte del
Sistema nacional de investigadores,
organismo del que es miembro
desde 1987.❖
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NOSOTROS

estudiantes

Héctor Gutiérrez Sánchez

E l 2 de octubre del 68, muchos
jóvenes murieron en la justa
búsqueda de sus derechos de

expresión, libertad a los presos
políticos, entre otras cuestiones.

De ninguna manera espero
herir los sentimientos de nadie,
ni trato de mofarme o restar
importancia a este hecho, pero
aun así pienso que los muertos,
incluso los que murieron por la
más noble de las causas, ya están
muertos,  pero nosotros que
estamos vivos: ¿qué hacemos con
la libertad, los derechos, y las
oportunidades que fueron
conseguidas con sangre durante
una de las muchas dictaduras
que ha tenido este maltrecho
país?

Si bien la situación política de
México no es de ninguna manera
la que todo el pueblo deseara, y
el cambio de aquel emotivo 2 de
julio, ha estado dejando más
esperanzas que números,
tenemos que reconocer que hay
más libertad que en 1968.
Igualmente, la libertad de prensa
por la que tanto se peleó, hoy
permite, por ejemplo, que pueda
publicar este texto.

Hoy no se reprime tan
violentamente movimientos
contra el Estado.

Al caminar por los pasillos de
las preparatorias, es posible ver
jóvenes que no solo desconocen
sus derechos, sino algo peor: no
los util izan. Si  bien no
generalizo, sí reconozco que el
título de universitario hoy no
significa mucho, porque no
garantiza que su poseedor sea un
joven analítico,  capaz y
responsable.

Cierto autor señalaba que ser
estudiante y no ser
revolucionario,  es
contradictorio, pero parece que
la l lama en los ojos de los
estudiantes cada vez se apaga
más.

Hoy dejamos que la
universidad se sostenga con
fondos insuficientes y no
exigimos cuentas a los altos
funcionarios universitarios.

Sé que los estudiantes

A 34 años
actuales pertenecen a esa
generación que fue educada con
seis horas de televisión al día,
pero esto no justifica la pasividad
de los universitarios. Por si esto
no fuera suficiente,  cuelgan
cartelones y mantas en memoria
del 2 de octubre.  ¿Cómo
pretenden honrar o siquiera
admirar a quienes participaron
en aquel mitin memorable?

Hace tan solo 34 años
resultaba impensable decir o
manifestar por cualquier medio
algo contra la forma de actuar
del gobierno. Tener una posición
polí t ica consti tuía práct i -
camente un delito, a menos que
fuera a favor del partido en el
poder ( lo  cual  ya le  estaría
quitando mucho de política a
esa postura), y si pensarlo era
difícil,  expresarlo, peor aún.
Hubo excepciones,  pero la
mayoría de los  medios de
comunicación (prensa, radio,
televisión) tenían dos opciones:
o publicaban lo “oficial” por
voluntad o a  la  fuerza.
Tristemente muchos elegían la
primera. Aun así, los univer-
sitarios solían tener opiniones
políticas de izquierda.

Hoy los vientos de la política
mexicana impulsan al país en
otras direcciones. Si bien no
somos del todo libres, ya es
posible hablar y pensar contra el
Estado, lo cual demuestra que el
movimiento estudiantil tuvo
éxito en este aspecto.

La pregunta obligada es:
¿cuántos estudiantes hoy tienen
un claro concepto político, social
y económico de nación?,
¿cuántos tienen una opinión
propia?

La actuación política de los
estudiantes y jóvenes en general
es cada vez más reducida y son
más conocidos programas como
La academia, Operación triunfo
y menos popular el “Pemexgate”
y el  presunto fraude de los
amigos de Fox.

Los muertos ya no están con
nosotros, pero si los queremos
honrar, por lo menos debemos
aprovechar su legado.❖

* Estudiante de la Preparatoria 2.

La política del buen juez
Ernesto Díaz Martínez*

El gobernador panista del estado,
Francisco Ramírez Acuña, ha
convocado recientemente a una
lucha frontal contra la corrupción.
Se enfrascó en una batalla verbal
con los líderes del profesorado,
luego de calificarlos genéri-
camente de corruptos. En estos
mismos días se le ha visto discutir
acaloradamente al más puro estilo
de su hermano, don Cornelio.
Entonces, el ánimo del titular del
ejecutivo local es de cero tolerancia
hacia la corrupción.

El último domingo de
septiembre pasado, en el programa
Foro al tanto, del canal 4 de Televisa
Guadalajara, participaron jóvenes
militantes de los partidos políticos
representados en el Congreso local.
Los del PRI se quejaron de los
panistas, porque en cada
oportunidad les echan en cara los
70 años de gobiernos corruptos del
tricolor, y los “revolucionarios” les
reprocharon el pronto aprendizaje
de sus correligionarios
gobernantes, y agregaron que la
ineptitud es una forma más de
corrupción.

Lo anterior viene a cuento por
aquello de “tan malo el pinto como
el colorado”. Donde la opinión
pública interesada en el
seguimiento de tan “atrevido”
pronunciamiento gubernamental
se fuera a quedar con las ganas de
castigo al robo y al mal uso de los
recursos públicos, a la prepotencia
y a la impunidad. Aburridos de ver
cómo se tapan unos a otros, y las
acusaciones quedan como
chantajes para luego terminar
negociando en lo oscurito.

No se olvidan los escándalos de
presunta corrupción protago-
nizados por munícipes panistas de
Zapopan, como Daniel Ituarte y
luego Cornelio Ramírez Acuña, así
como las acusaciones de obras mal
hechas entre el gobernador y el
presidente municipal de
Guadalajara, el también panista
Fernando Garza, además de los
costosísimos e innecesarios Arcos
del milenio o “arcos del dispendio”,
hechos en plena crisis a la par de
las necesidades apremiantes en
colonias marginadas de la periferia
de esta “Perla” de occidente.

Tampoco podemos pasar por
alto los seguros del exgobernador

Cárdenas Jiménez, los famosos
chalecos antibalas que resultaron
“balines”, la matanza de Puente
Grande al inicio de su sexenio, sus
muchos asesores y el regalo
presidencial a domicilio que
significa el puestazo de
comisionado forestal, con sede en
Guadalajara, sueldazo y viajes todo
pagado en un trabajo casi invisible
por parte del famoso “Bebeto”.

Los viajes carísimos,
principalmente al extranjero, con
invitados de lujo de no pocos
políticos y gobernantes albiazules
de Jalisco, con cargo al
presupuesto. Las pocas obras
públicas, la escasa vigilancia y el
tortuguismo en la procuración de
justicia.

La inquisidora cruzada contra
la corrupción debe ir más allá del
cacareo y del chantaje político, que
a fin de cuentas deja en la
impunidad grandes cuentas. Igual
que las escaleras, habrá de barrerse
de arriba para abajo, y si se
empieza por la casa propia, mucho
mejor...❖

*Estudiante de derecho.
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Laura Sepúlveda Velázquez

Desde 1960 y hasta inicios de este año, Javier Contreras Valencia laboró
como profesor de la ex Facultad de Medicina, lugar del que guarda gratas
experiencias.

“Empecé a trabajar desde 1960 en la Escuela de Medicina, como
profesor de las materias de instructor de propedéutica, ginecología (luego
clínica ginecológica), extraordinario de patología quirúrgica segundo
curso, adjunto a la misma clase y en mi última etapa como profesor de
clínica ginecológica. Me jubilé a principios de año”.

Contreras Valencia añora levantarse temprano para ir a impartir
clases, como lo hizo durante 40 años.

“Extraño levantarme a las clases. Yo trabajé en el hospital de gineco
obstetricia del Instituto Mexicano del Seguro Social y ahí continúo dando
clases de lo mismo. A medida que pasa el tiempo uno se identifica con
los alumnos y se acostumbra a tratar con gente joven”.

Egresado de la Facultad de Medicina en la generación 1954-1960, a
pesar de la jubilación sigue dando consulta privada y exhorta a las nuevas
generaciones a entregarse al cien por ciento a la profesión.

“Que le echen ganas, porque cada vez se pone más difícil en todos
los aspectos y no queda más que dedicarse en alma y corazón a la
profesión”.

Nativo del municipio de Tamazula, Jalisco, lugar donde vivió hasta
los siete años, disfruta de un buen paseo y de convivir con su familia,
sin olvidar a la Universidad que lo vio crecer como estudiante y
profesional.

“La Universidad es todo para mí. De aquí también egresaron mis
hijos”.❖

Javier Contreras Valencia

Exhorta a las nuevas generaciones a entregarse al cien por ciento a la profesión
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Develan escultura en memoria de
Constancio Hernández Alvirde

Aimeé Muñiz /
edición Gaceta Universitaria

La Universidad de Guadalajara celebró 77 años de su
fundación el pasado 12 de octubre, con una serie de
actividades culturales y académicas, entre ellas la
develación de una estatua para honrar la memoria de
Constancio Hernández Alvirde (1901-1988), uno de los
rectores más importantes, además de un defensor del
programa educativo de la Universidad.

Esta casa de estudios denominó el 2002 como “Año
Constancio Hernández Alvirde”.

Hernández Alvirde coadyuvó al restablecimiento de la
Universidad e integró la comisión redactora de la Ley
orgánica (la primera ley universitaria en el ámbito jurídico
nacional que regula una institución de educación superior),
el 9 de noviembre de 1937, año en que fue investido como
Rector.

De 1934 a 1937 defendió el programa educativo de la
Universidad, para después asumir el cargo de rector y evitar,
en 1940, que esta casa de estudios deviniera en un
“departamento universitario”.

El 10 de noviembre de 1972 recibió el grado de doctor
honoris causa, de manos del entonces rector José Parres Arias.

Su labor en el magisterio universitario abarcó 52 años de
su vida. Impartió diversas cátedras en la Facultad de

Jurisprudencia, actual División de Estudios Jurídicos, del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades.

Posterior a la develación de su estatua, el licenciado
Federico Arreola Castillo impartió la conferencia magistral
“Los medios de comunicación en la democracia mexicana”,
en el paraninfo Enrique Díaz de León.

Para dar más realce a esta celebración fueron
programadas algunas actividades culturales, como una
extensión del Festival internacional cervantino de este año.

HOMENAJEADOS 332 ACADÉMICOS POR AÑOS DE
SERVICIO

Como parte de los festejos por el aniversario de esta casa de
estudios, el 12 de octubre también entregaron, en el teatro
Degollado, reconocimientos a 332 académicos por años de servicio,
de los cuales sobresalió el del maestro Alfonso Topete Durán, quien
cumplió 60 años de brindar servicio a esta casa de estudios.

Asimismo, destacó la entrega de otros reconocimientos
a universitarios que cumplieron 45, 40 y 35 años de servicio.
Uno de ellos correspondió al doctor Mario Rivas Souza,
quien ha laborado en esta casa de estudios durante 45 años.

La mayoría de los homenajeados (220) cumplieron 25 años.
Un dato que ofreció la Secretaría general de esta casa de

estudios, establece que la  mayoría de reconocimientos fue
para hombres (251).❖Hernández Alvirde, en la entrega del doctorado honoris causa
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nuestra identidad

acércate  al aprendizaje

Alcalde esquina con Díaz de León (2 de 3)

Juan Real Ledezma

En este segundo encuentro, te invito a conocer algo de
aquella Universidad fundada por el buen fray Antonio.
Aún no pasaban ni 10 años de su fundación, cuando

dejó de haber clases, pues su edificio fue convertido en
cuartel durante la guerra de independencia.

Oficialmente la Universidad no apoyó al cura Hidalgo,
pero varios de sus miembros sí. Por ejemplo, Juan Antonio
Montenegro ya había promovido una conspiración
proindependentista; Pedro Moreno y los curas José María
Mercado y José María Cos, entre otros, se levantaron en
armas; los doctores en teología, Francisco Severo Maldonado
y José Ángel de la Sierra, apoyaron la insurgencia desde su
primer periódico, El despertador americano. A todos les iría
como en feria.

Al final de la guerra de independencia, la Universidad
volcó su apoyo a la consumación que promovió Agustín
de Iturbide. En ese momento era rector uno de sus más
ilustres egresados, el doctor José Miguel Gordoa, quien
llegó a ser presidente de las cortes de Cádiz, destacando
como orador.

Poco duró la paz: el 16 de enero de 1826 los diputados
del Congreso de Jalisco, en votación secreta decidieron
clausurar la Universidad, por considerar que no respondía
a los nuevos tiempos, y en su lugar el gobernador Prisciliano
Sánchez abrió el Instituto de Ciencias del Estado.

Durante casi 40 años, liberales y conservadores se la

pasaron abriendo y cerrando a la pobre Universidad, porque
fueron incapaces de conciliar sus posiciones: por un lado
había que conservar toda una tradición universitaria
europea, acorde con la sociedad de la época, y por otro,
abrirse a la ciencia moderna y al progreso de una nueva
nación; pero no, usaron de todos sus recursos para fomentar
la desunión y la destrucción.

Al fin triunfaron los liberales en 1860, y en Guadalajara
no se volvería a hablar de universidad, sino hasta la segunda
década del siglo XX.

A pesar de esas trágicas décadas de 1821 a 1861, de tu
Universidad egresaron ilustres personajes, que a la mayoría
conocerás como nombres de calles. Ahí van algunos:

Fortunato G. Arce, eminente cirujano, al que honraron
con una calle en Berlín; Leonardo Oliva, pionero mundial
de la farmacología; José Eleuterio González, fundador del
Hospital Civil de Nuevo León; Juan Cayetano Gómez-
Portugal, designado primer cardenal mexicano; Rafael
Sabás Camacho, que introdujo en México el canto
gregoriano; Agustín de la Rosa, canónigo de la catedral,
distinguido filólogo del náhuatl y benefactor de los jóvenes
pobres de la ciudad; Mariano Otero, creador del juicio de
amparo; Ignacio Luis Vallarta, considerado “El mayor
jurista” de México, y entre otros, Manuel Gómez Ibarra,
arquitecto que diseñó las torres catedralicias y el panteón
de Santa Paula de Belén.

De 1861 a 1925 no existió la Universidad como tal, sino
una serie de organismos gubernamentales que dirigían la

educación media y superior, la cual era impartida a través
de las escuelas de Medicina, Jurisprudencia e Ingeniería y
los liceos de Varones y de Señoritas, que equivalían a las
actuales preparartorias.

Al ser nombrados los políticos como profesores, muchas
veces la educación entró en crisis, con el consecuente
malestar de los estudiantes y sus padres, por lo que empezó
a resurgir la educación católica; así, al ser suprimida la
Escuela Oficial de Ingeniería, el arzobispo Pedro Loza apoyó
al ingeniero Ambrosio Ulloa para que fundara la Escuela
Libre de Ingenieros; además, surgieron la Escuela Católica
de Jurisprudencia, el Liceo Católico y el Instituto San José,
de los jesuitas.

Con la revolución de 1910, el 8 de julio de 1914 entró en
Guadalajara el ejército constitucionalista, y asumió el poder
Manuel Macario Diéguez, quien suprimió la educación
católica y estableció la Preparatoria de Jalisco, en el edificio
del Instituto San José, pero no fue restablecida la
Universidad.

En esos años surgieron universitarios sin universidad.
Valdría la pena recordar a los médicos y literatos Mariano
Azuela y Enrique González Martínez; a los ingenieros-
arquitectos Luis Barragán y Rafael Urzúa; a los líderes Roque
Estrada –maderista– y Anacleto González Flores –cristero–,
y al presidente del Congreso Constituyente de 1917, Luis
Manuel Rojas, entre otros.

En la próxima veremos dónde cruzan Alcalde con Díaz
de León...

Sobre el diseño de actividades para aprender

En esta ocasión nos dirigimos a los maestros,
y en especial, a aquellos preocupados en que
sus alumnos aprendan y que estos
aprendizajes sirvan para su vida futura, no solo
para los exámenes.

Con este motivo Innova trata el tema del
diseño de actividades que ayuden a aprender
que, aunque parezca paradójico, aprender es
la mejor manera de enseñar.

Primero debemos recordar que el
aprendizaje es activo. Quien aprende requiere
de la acción, de usar sus facultades. La
pasividad redunda en un aprendizaje de
menor calidad o nulo. Por ejemplo, la
diferencia entre escuchar conceptos que el

maestro dice y poner al estudiante a analizarlos
para definir y expresar sus ideas, genera
diferentes resultados de aprendizaje.

Por esa razón, el diseño de actividades para
facilitar el aprendizaje tiene requerimientos
básicos que a continuación exponemos:
1. Es necesario definir qué y cómo queremos

que el otro aprenda.
2. Es básico proponer actividades en las que

pueda haber acceso a información variada,
suficiente y apropiada al propósito definido.

3. Es necesario que el aprendiz trabaje con la
información en diferentes tareas, como
comparar, resaltar, valorar lo que considera
importante o útil.

4. Es de provecho confrontar y enriquecer su
aprendizaje con el aprendizaje social,
mediante actividades en equipo o con el
grupo.

5. Es necesario solicitar un producto de
aprendizaje que permita reconocer si logró
el objetivo propuesto.

6. Para propiciar la autonomía y responsabilidad
en el aprendizaje, es indispensable precisar
elementos para una evaluación y auto-
evaluación.

Así, cuando trasladamos lo anterior a un
ambiente electrónico, como un curso en línea,
debemos contar con:

PROPÓSITO

Que el estudiante analice algunos conceptos
de educación e identifique sus semejanzas y
diferencias, a fin de construir un concepto de
educación personal.

ACTIVIDADES PARA EL APRENDIZAJE

a) Lea usted los conceptos sobre educación que
aparecen en la antología, los contenidos de
la página electrónica o el CD del curso.

b) Escriba en su computadora las ideas de cada

concepto que a su juicio sean las más
significativas, identifique cuáles son
parecidas, señale en qué y enumere las
principales diferencias entre los conceptos
(esta actividad puede ser desglosada en tres
partes).

c) Ingrese al curso en línea y copie su redacción
en el boletín.

d) Lea y comente al menos tres trabajos de sus
compañeros, diga lo que piensa de su
selección, semejanzas y diferencias, y señale
las ideas o conceptos que le resultan más
apropiados.

e) Ordene las ideas que le parecieron mejores,
elabore un concepto de educación y póngalo
en el boletín.

f) Autoevaluación. Su trabajo estará completo
si revisó y analizó los conceptos incluidos
en el material de estudio. Debió escribir las
ideas que le parecieron más significativas,
junto con sus comentarios.

De esta manera los puntos presentados
pueden ser útiles para el maestro preocupado
por los aprendizajes, aunque esto no agota el
tema, ya que puede pedir asesoría en la
Coordinación General del Sistema para la
Innovación del Aprendizaje (Innova), con el
fin de ampliarlo.❖

Aprender es la mejor manera de enseñar
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Una de las principales
tendencias educativas en la
globalización, consiste en
utilizarla para garantizar la
continuidad del modelo
económico basado en el
libre mercado.

La disyuntiva para el BM consiste en
idear un sistema educativo dicotómico, es
decir, que proporcione el “capital humano”
indispensable para las necesidades del
empresariado transnacional, pero con la
menor afectación a sus ganancias.

Las escuelas, a su vez, deberán obedecer
estos intereses mediante la instrucción de
obreros que devengan en asalariados
explotables, y con la creación de un ejército
de reserva integrado por los millones de
mexicanos en la miseria.

Otra tendencia estructural es la
disminución del papel del estado en la
educación, el que está siendo sustituido por
el mercado en las áreas que conviene a los
intereses dominantes.

Esta privatización educativa ha generado
que la enseñanza sea un asunto de elites, al
convertir la evolución individual en un juego
de azar biológico: el niño que nazca en una
familia rica, podrá emprender su odisea
educativa en un ambiente idóneo; el
pequeño que sea pobre topará, en la mayoría
de los casos, contra las rocas de la
desigualdad social.

Estas tendencias constituyen un reto para
las entidades educativas que presumen
autonomía, como la Secretaría de Educación
y las universidades públicas “autónomas”
por ley, además de que plantean una cuestión
ineludible: ¿asumir de manera inexorable
estas políticas y producir la mano de obra
que requiere la sociedad global, o formar
profesionales con sentido humano que, por
el contrario, transformen esta sociedad?

La respuesta parece obvia, pero corremos
el riesgo de confundir lo deseable con lo
posible.❖

*Secretario general del Sindicato Único de
Trabajadores de la UdeG.

José de Jesús Becerra Santiago*

La división internacional del trabajo determina
los perfiles de los empleados asignados a cada
país, quienes, a su vez, influyen en los modelos
educativos de cada nación.

Los organismos financieros
internacionales como el Banco Mundial
(BM) y la Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económico (OCDE), operan
como vehículos de apoyo y progreso para
esta idea, mediante la bandera del
desarrollo humano sostenible o del
mejoramiento del “capital humano”, con lo
cual determinan la política educativa en los
países, según el rol que les toque ejecutar
en el concierto mundial.

En este sentido, la Secretaría de
Educación Pública es un subsistema de estas
entidades financieras.

Si queremos mejorar nuestras
condiciones de vida, debemos ajustar los
programas educativos a sus requerimientos.
Sin embargo, es obvio que el BM no tiene
interés en pagar la educación básica a 25
millones de jóvenes mexicanos, quienes, al
terminar sus estudios, son reclutados en las
maquiladoras transnacionales como
trabajadores de tercera, o bien aumentan el
número de desempleados.

A
D

R
IA

N
A
 G

O
N

Z
Á
LE

Z

¿Acaso no todos han violado el principio de la
igualdad de derechos, al privar tranquilamente a
la mitad del género humano de participar en la
formación de las leyes, al excluir a las mujeres
del derecho de la ciudadanía?

Condorcet

El devenir del mundo ha logrado que en los
siglos XIX y XX reconozcamos en la mayoría
de las legislaciones del orbe, los derechos
fundamentales de hombres y mujeres ante
la sociedad.

Si bien en diversas naciones de principios
del siglo XX, este reconocimiento permanece
como una conquista a futuro, como lo
ejemplifica el Afganistán de los talibanes y
numerosos países y grupos de religión
islámica, debemos reconocer que la mayoría
de los estados han logrado avances
significativos en la reivindicación de los
derechos humanos de la mujer.

Sin embargo, en la práctica, y de acuerdo
con el informe de Naciones Unidas sobre el
estado de la población mundial en el 2000,
las mujeres sufren los efectos de la
desigualdad, tal como señala el documento:
“a pesar de los tremendos cambios del siglo
XX, la discriminación y la violencia contra
las mujeres y las niñas continúan firmemente
ancladas en culturas de todo el mundo”.

Quiero hacer mención, de manera
específica, al mundo laboral, el cual, durante
el siglo XX, experimentó una incorporación
masiva de las mujeres, hecho que provocó
una metamorfosis en la sociedad productiva
y de servicios.

En el caso de México, el camino de las
mujeres hacia la conquista de derechos
fundamentales es largo, y más cuando existe
una cultura secular que las sigue
considerando inferiores y menos
merecedoras en sus salarios y retribuciones.

Desde el punto de vista legal estamos
avanzando, pero el problema es profundo y
milenario, pues ha enraizado en muchos
ámbitos de la cultura universal. Avanzamos,
a veces, en leyes que dictan la igualdad de
género, pero en realidad, en el seno de la
familia y en la mentalidad de la sociedad,
prevalece la superioridad del género
masculino.

Es importante destacar que en México,
durante los últimos años, la situación de la
mujer trabajadora ha experimentado un
agravamiento, a consecuencia del nulo
crecimiento económico, aspecto que ha
generado graves problemas de desempleo,
agudizados por la mala aplicación de las
políticas por parte del gobierno federal,

quien prometió crear un millón 300 mil
empleos por año.

Empero, en dos años el gobierno logró lo
contrario: crear un millón 300 mil
desempleados. Esto significa que la política de
empleo, mejor conocida como “changarros” o
“micro unidades”, vista por las mujeres como
una alternativa, ha sido un fracaso, pues
generó, en la mayoría de los casos, empleos de
mala calidad al no garantizar estabilidad,
contrato individual o colectivo, sindicalización,
seguridad social o ahorro para el retiro.

Por estas razones, la pérdida del empleo
es una asignatura pendiente en el gobierno
de Vicente Fox, según la opinión de analistas
financieros.

Otro asunto por resolver es la reforma a
la Ley federal del trabajo, cuya perspectiva
de género y la propuesta misma quieren
eliminar la discriminación de los 13.2
millones de mujeres trabajadoras, o sea, del
35 por ciento de la fuerza laboral en el país.

Para ello será necesaria una “consulta
nacional real” entre las interesadas, porque
ninguna reforma laboral debe hacerse a
espaldas de las trabajadoras, como
pretenden “algunos miembros” del Consejo
Coordinador Empresarial, quienes añoran
los tiempos de la dictadura de Porfirio Díaz.

Las mujeres sindicalistas no somos
partidarias de las confrontaciones, ni de
discursos contestatarios, ni actuamos en
forma dogmática, sino que optamos por el
diálogo, la negociación y la propuesta, dentro
del marco de la ley. Nuestra convicción en un
mundo globalizado no es: todo o nada.

La sociedad que proponemos no invertirá
el predominio masculino por el femenino.
Desde la ideología liberal del siglo XVIII y XIX
en torno a la esclavitud de las mujeres, la lucha
está planteada por la igualdad de
oportunidades para ambos géneros.

La tarea más difícil está en el ámbito
educativo-cultural, a nivel familiar, escolar
y de prácticas institucionales. El peso de la
cultura de la denominación masculina es una
carga onerosa en la conducta de los
individuos, sean hombres o mujeres.

Lograr la equidad en el mundo laboral
es una tarea educativa que depende no solo
de la ley, sino del esfuerzo para crear una
nueva cultura en la que, junto con las
grandes y maravillosas diferencias, la
igualdad de género en sus derechos
fundamentales sea un esfuerzo cotidiano.❖

LCP Patricia Elena Retamoza Vega,
secretaria de prestaciones
Página electrónica www.staudeg.org.mx

Situación laboral de las
mujeres en México

La privatización educativa ha generado que la enseñanza sea un asunto de élites

Educación y globalización
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aspidiarioaspidiarioaspidiarioaspidiarioaspidiario

CEE

16 de octubre
La Coordinación de Egresados y Exalumnos invita al
XIII Congreso nacional de ahorro de energía, del 16 al
18 de octubre, en el Centro cultural El Refugio,
Tlaquepaque, Jalisco.

Informes en el Colegio de Ingenieros
Mecánicos y Electricistas del estado de Jalisco, A. C.,
teléfono 35 63 85 02.

CUCBA

14 de octubre
Inicia la recepción de solicitudes y proyectos de
investigación para el doctorado con opción análisis de
la conducta, que organiza el CUCBA en conjunto con
el Centro de estudios e investigaciones en
comportamiento.

Más información con el doctor Héctor
Martínez, coordinador del posgrado, teléfono 31 21 11
58.

Continua la XXX reunión de la Asociación Mexicana de
Producción Animal, en la Cámara de Comercio de
Guadalajara, hasta el 15 de octubre.

Informes en el teléfono 36 82 14 54.

CUCEA

14 de octubre
Cursos de inducción de idiomas en la Unidad de
autoaprendizaje de idiomas de este centro
universitario. Idiomas: inglés, japonés, alemán, francés
y portugués.

Informes en el teléfono 38 33 04 40,
extensión 5471.

Inician las inscripciones para la maestría en auditoría.
Informes en el teléfono 36 56 75 34.

Continúan las inscripciones para el Seminario de
titulación para los egresados en la licenciatura en
administración pública. Inicio: 18 de octubre. Horario:
viernes, de 19:00 a 22:00 y sábados, de 8:00 a 13:00
horas.

Informes en los teléfonos 36 33 42 64, 36
33 94 79.

CUCEI

14 de octubre
Continúa el curso: Electrostática, hasta el 18 de octubre,
de 19:00 a 21:00 horas. Imparte el ingeniero Rubén
Bautista Navarro, en el auditorio del Instituto de
Astronomía y Meteorología.

Informes en avenida Vallarta 2602, teléfono
36 16 49 37.

Inician los cursos de preparación para la prueba de
aptitud académica, en el Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías.

Informes en la oficina de servicio social de
rectoría del CUCEI. Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 23
79.

8 de noviembre
Cuarto Congreso internacional inocuidad de alimentos
y XIX Reunión nacional de microbiología, higiene y

toxicología de los alimentos, noviembre 8 y 9, de 8:30 a
18:00 horas, en el hotel Misión Carlton Guadalajara.

Informes en el laboratorio de microbiología
sanitaria, teléfono 36 19 81 58, extensión 16.

CUCS

14 de octubre
Continúa la XLVIII Jornada universitaria para la salud mental:
“¿Cómo dormir y descansar adecuadamente?”, hasta el 12
de octubre.

Informes en el Departamento de Clínicas de
Salud Mental, del CUCS, Sierra Nevada 950, colonia
Independencia, Guadalajara, Jalisco. Teléfono / fax 36 18
80 10, 36 18 81 50, extensión 14.

Diplomado de educadores en diabetes, los sábados, de
8:00 a 14:00 horas, hasta el 26 de abril de 2003.

Informes e inscripciones en la Coordinación de
Servicios Académicos, puerta 7, edificio P, colonia
Independencia, teléfono 36 18 78 28.

Continúa el Primer congreso virtual de adolescencia y
juventud “Navegando hacia un siglo joven”, hasta el 18 de
octubre.

Inscripciones: www.congresoadolec.udg.mx o
a los teléfonos 36 83 29 70, 36 18 78 28.

Continúa el curso de actualización de cirugía maxilofacial,
hasta el 18 de octubre, en el Hospital Civil “Doctor Juan I.
Menchaca”.

Informes e inscripciones en el 36 16 93 62,
extensión 1181, con la doctora Santibáñez; en el mismo
número, extensiones 1421, 1422, con Carmen Anguiano;
36 17 08 08, 36 17 01 09, extensión 42, con la doctora
Victoria Villalobos L.

14 de octubre
Curso de preparación para la prueba de aptitud académica,
del 14 al 25 de octubre y del 28 de octubre al 8 de noviembre.
En el turno matutino, de 8:00 a 12:00 y en el vespertino, de
15:00 a 19:00 horas.

Informes e inscripciones en el edificio P de la
Coordinación de Servicios Académicos, del CUCS. Teléfono
36 18 78 28.

15 de octubre
“La percepción del médico tradicional (mara’ akame) huichol
sobre el alacranismo”, investigación del doctor José Luis
López, del laboratorio de salud pública, que será presentada
en el Seminario de investigación julio-diciembre 2002, a las
9:00 horas.

Mayores informes en el Departamento de Salud
Pública, del CUCS, en los teléfonos 36 17 99 34, 36 17 78
46, fax 36 17 99 35.

19 de octubre
II Ciclo de talleres Aprendiendo a ser padres inteligentes y
amorosos. Segundo curso-taller ¡Fuera las adicciones de
la vida de nuestros(as) hijos(as)!, el 19 y 26 de octubre, de
9:00 a 11:30 horas. Tercer curso-taller Cómo disciplinar a
los niños con amor, con respeto y sin violencia, 19 y 26 de
octubre, de 11:30 a 14:00 horas.

Informes e inscripciones: Departamento de
Clínicas de Salud Mental, del CUCS, Sierra Nevada 950,
ex Facultad de Psicología, edificio I, segundo piso, colonia
Independencia. Teléfono / fax 36 18 80 10, 36 18 81 50,
extensión 14.

30 de octubre
X Congreso del Instituto de Psiquiatras de Lengua Española
y III Congreso Internacional de la Asociación Psiquiátrica
de Jalisco, Colegio Médico, A. C. “La psiquiatría transcultural
y transhistórica, homenaje al profesor Honorio Delgado”,

30, 31 de octubre y 1, 2 de noviembre, salón México III, del
hotel Hilton.

Informes e inscripciones en el Departamento
de Ciencias Sociales, del CUCS, teléfonos 36 18 83 41, 36
17 08 72.

CUSUR

16 de octubre
Primeras Jornadas de actualización en nutrición, 16 y 17
de octubre. Auditorio de usos múltiples del Centro
Universitario del Sur.

Inscripciones al teléfono (01 341) 41 240 44,
extensión 6030 o en la coordinación de la carrera de
nutrición, edificio D.

28 de octubre
Segundo curso-taller internacional rehabilitación de la laguna
de Zapotlán, del 28 al 31 de octubre. Auditorio de usos
múltiples del CUSur.

Informes al teléfono (01 341) 41 240 44, correos
electrónicos: Rgalbag@cusur.dg.mx, janda@ciatej.net.mx,
michelp@cusur.udg.mx

CUCSH

14 de octubre
El Departamento de Estudios en Lenguas Indígenas invita
a la maestría en lingüística aplicada (2003-2005).

Informes en Juan Mena 279, teléfono 36 16 80
62. Correo electrónico: lindigen@udgserv.cencar.udg.mx

Continúa hasta el 8 de febrero de 2003 el diplomado en
derecho fiscal, los viernes y sábados, en la videosala
Mariano Otero.

Informes con María Aurora Candanosa, a los
teléfonos 36 73 11 60, 36 73 10 32.

XX Encuentro nacional de estudiantes de geografía, del 14
al 19 de octubre, en el auditorio Adalberto Navarro Sánchez,
del CUCSH.

Informes en el (044 333) 178 56 28, con Sandra.

17 de octubre
La División de Estudios de Estado y Sociedad, a través del
Departamento de Estudios e Investigaciones Jurídicas, invita
a la presentación del libro Derecho constitucional electoral,
del doctor José de Jesús Covarrubias Dueñas. En el
auditorio Adalberto Navarro Sánchez, del centro
universitario.

Mayores informes al 36 19 61 08.

La División de Estudios de Estado y Sociedad, a través del
Departamento de Estudios en Educación, invita a la
conferencia magistral: “Dimensiones en torno a la formación
de investigadores: estudio de caso en la Universidad de
Guadalajara”, impartida por la doctora María Luisa Chavoya
Peña, a las 19:00 horas, en el auditorio Carlos Ramírez
Ladewig.

Mayores informes en el teléfono 38 26 54 41.

20 de octubre
El Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades
y la editorial Planeta, invitan a la presentación del libro Las
batallas del general, de Martín Casillas. Estará a cargo de
la doctora Guadalupe Mercado Méndez, especialista en
historia regional, a las 10:00 horas, en el auditorio Adalberto
Navarro Sánchez.

23 de octubre
La División de Estudios Históricos y Humanos, a través
del Departamento de Historia, invita al V Congreso
internacional de historia oral, a efectuarse del 23 al 25 de
octubre. La inauguración será el 23 de octubre, a las 10:00

horas, en el auditorio Adalberto Navarro Sánchez, del
CUCSH.

Para mayores informes verificar la página
en internet: www.cucsh.udg.mx.

CUCosta

18 de octubre
Segundo foro hotelero “Juntos por Vallarta”. Organiza
el CUCosta, en coordinación con los hoteles Marriot casa
magna, Velas Vallarta y Westin regina. (Foros de alto
nivel a cargo de destacados directivos y expertos en
hotelería y empresas turísticas).

Informes a los teléfonos (01 322) 22 62
239 y 43. Página en red: http://www.cuc.udg.mx/foro-
hotelero. Correos electrónicos:
veronicam@pv.udg.mx, renesant@pv.udg.mx. Sedes:
16 de octubre, hotel Velas Vallarta; 17, hotel Marriot y
18, auditorio del CUC.

23 de octubre
Segundo seminario internacional sobre peligro y
vulnerabilidad urbana. Organiza CUCosta-Sisvoc y
Sedeur, del estado de Jalisco. Del 23 al 25 de octubre.
Auditorio del CUC.

Mayor Información en la página en red http:/
/sisvoc.cuc.udg.mx. Teléfono (01 322) 22 62 229. Correo
electrónico: fcornu@pv.udg.mx

14 de noviembre
Simposio de chefs del VIII festival gourmet de Puerto
Vallarta, con la participación de Gerard Dupon,
presidente de la Academia culinaria de Francia. Auditorio
del Centro Universitario de la Costa. 14 de noviembre,
11:00 horas.

Informes al teléfono (01 322) 22 62 239 y
40, y/o al correo electrónico: renesant@pv.udg.mx

CUCosta Sur

4 de noviembre
Cuarto diplomado internacional en manejo de la zona
costera, en San Patricio, Melaque, Jalisco, del 4 al 23
de noviembre.

Información e inscripciones con el profesor
Francisco Silva Batis, Valentín Gómez Farías 82, San
Patricio, Melaque, Jalisco. Teléfonos (315) 355 63 30,
355 63 31. Correo electrónico:
fasilva@costera.melaque.udg.mx

HC

14 de octubre
VI Congreso nacional de trasplantes, del 14 al 19 de
octubre. Curso práctico 14 de octubre, en el auditorio
norte de enseñanza e investigación, del OPD Hospital
Civil de Guadalajara “Doctor Juan I. Menchaca”.
Cursos teóricos y simposios en el hotel Guadalajara
Hilton.

Inscripciones e información en Justo Sierra
2350, teléfonos 36 16 97 96, 36 17 81 50.

SEMS

15 de octubre
Fecha límite de entrega de resúmenes para participar
en el IV Congreso estatal educación ambiental, del 23
al 26 de octubre, en el auditorio Marcelino García
Barragán, de la Escuela Preparatoria Regional de
Autlán.

Informes e inscripciones en el teléfono (01
317) 38 209 70, con la bióloga María Pepita Lorente
Adame o con el ingeniero Ignacio Arroyo Verástegui, al
teléfono (01 317) 38 21 110.

José Luis Cárabes

LA MADRE LENGUAS. La Malinche, madre de los mestizos, es la reina indisputada del
crossover.
SUERTUDO DEL TIRO DE GRACIA. Para el suicida exitoso el balazo es la última
caricia.
EN EL SEXO, SU SEGURO SERVIDOR. A la diva satisfecha le consta que con uno de los
dos que goce casi es unanimidad.
El estilo es lo único y lo máximo. Lo demás es litter-hartura.
GLOBE TROTTERS. Pago pasaje para que me den paisaje.
El visionario no soslaya los reojos del tuerto.

El diabético ya no come lomo de cerdo. Se sentiría caníbal, porque espera un
trasplante de páncreas porcino.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL HUMOR

Dios te ve por el ojo del huracán.
MATEMÁTICAS EN TOQUE DE QUEDA. El insomne levanta censos en el
panteón.
Ya deben abolir la ley seca. Solo es conspiración de Alcohólicos Anónimos.
Para cometer errores no te mides. Más que ciempiés, eres miriápodo (10 mil).❖ ‘
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México necesita definir
su política sobre energía eléctrica

estabilidad económica y social del
país estarán en riesgo. La demanda
de la industria, el comercio, los
servicios, y sobre todo, de los
millones de usuarios mexicanos
que poblarán el territorio nacional,
quedarán insatisfechas.

Apagar esta mecha y evitar que
explote el problema, costará al
gobierno federal una inversión por
más de 560 mil millones de pesos
para la instalación de plantas
generadoras de energía.

Aun si el país tuviera el
presupuesto suficiente para
terminar con el drama de la luz,
dejaría importantes rezagos en
otros campos, como en salud,
educación o programas sociales.

El tema se ha metido en la
cabeza de los políticos desde hace
algunos años: ¿permitir a la
iniciativa privada meter sus narices
en el asunto o amarrarse las tripas
y entrarle a la inversión?

Lo cierto es que el problema ha

traspasado la esfera política e
involucra la participación de los
ciudadanos: ahorrar energía.

Más del 80 por ciento de la
energía eléctrica nacional es
generada con el uso del petróleo,
que además de ser tan codiciado
por su escasez, constituye el
principal contaminante en las
plantas termoeléctricas.

Ahorrar energía permite al
gobierno invertir en áreas más
apremiantes, por lo que
constituye una responsabilidad
de los ciudadanos para con el
país.

El gobierno federal tendrá
que tomar decisiones al respecto:
permitir la inversión extranjera,
instalar plantas generadoras de
energía eléctrica con fuentes
renovables o posibilitar que
todos los mexicanos cuenten con
energía,  sin acabar con los
recursos naturales no
renovables.

EL CONFLICTO ENERGÉTICO

La energía es un recurso limitado,
y en muchos casos no renovable.

“La electricidad viene a ser un
cuello de botella para el
crecimiento económico del país,
puesto que no podemos establecer
la infraestructura requerida para el
aprovechamiento energético”,
indicó el ingeniero Gustavo
Oropeza García, del CUCEI.

Desde los noventa, el
crecimiento energético del país ha
quedado por abajo de las
necesidades económicas.

“En México somos
inconscientes de esto, porque
nunca hemos tenido que suspender
el suministro de energía en
ninguna parte. No hemos tenido
los problemas de Argentina y
Chile, por ejemplo, pero es un
riesgo potencial el que estamos
viviendo”.

Oropeza García advirtió que si
no son instrumentadas políticas
para desarrollar nuevas plantas
generadoras de energía y más
sistemas de distribución, “habrá
tandeos de energía eléctrica,
similares a los del SIAPA”.

“Existe la idea generalizada de
que la privatización es la solución.
Hay casos, como el de California,
Argentina, Chile, en donde la
privatización no significó satisfacer
las necesidades de la sociedad de
tales zonas.

“Hemos sabido de los
apagones en California, de los
tandeos de energía en Chile y
Argentina. La solución no es la
privatización, sino la planeación, el
financiamiento de estos proyectos.
Si es negocio para las empresas
nacionales, debe serlo para el país”.

El miembro del Fideicomiso
para el ahorro de energía eléctrica
(Fide), Joel Jiménez Espinoza, tiene
otro punto de vista: “Es necesario
que la iniciativa privada le entre a
la generación de energía eléctrica,
siempre regulada por el gobierno,
incluso por un organismo externo
constituido por ciudadanos”.

Especificó que a los extranjeros
inversionistas lo único que les
interesa es el botín económico: “Si
la generación de energía eléctrica
se pusiera en manos de extranjeros,

lo que les importaría serían sus
ganancias y si no las obtienen se
van del país y ya, con el riesgo de
paralizar al sector. Sería
conveniente que generaran
empleos, pero regulados con las
prohibiciones estipuladas por el
país”.

Por ahí va la propuesta del
coordinador del Departamento de
Ingeniería Mecánica Eléctrica, del
CUCEI, Eduardo Calderón
Reynoso. Este dijo que sería
benéfica la inversión de la iniciativa
privada, pero sin tener el control
estratégico de la distribución
nacional, que corresponde
exclusivamente al gobierno
federal, mediante la Comisión
Federal de Electricidad (CFE).

“Quien tiene la capacidad de
distribuir la energía eléctrica
generada es la CFE, porque cuenta
con todas las redes de
interconexión en el país”.

Será difícil que el gobierno
federal invierta en este sector sin
descuidar áreas estratégicas para el
desarrollo del país, por lo que la
iniciativa privada podrá invertir en
la instalación de plantas
generadoras: “ellos generarán y
venderán su energía. El gobierno
la compra y solo este cuenta con la
capacidad de distribuirla. El
inversionista, cualquiera sea su
origen, no podrá tener el control
del sector eléctrico”.

Una de las limitantes para esta
apertura energética está inscrita en
la constitución, y es precisamente
dicho punto el que genera calor en
las discusiones de los políticos.

El también director del XIII
Congreso nacional de ahorro de
energía, que se efectuará del 16 al
18 de octubre en el Centro cultural
El Refugio, anunció que al final de
este congreso tienen organizado un
foro para discutir el futuro de la
energía en México.

El foro será conducido por el
comunicador José Antonio
Fernández. Participarán Juan José
Rodríguez Pratz, presidente de la
Comisión de energía del Senado de
la república; Odón de Buen
Rodríguez, director general de la
Comisión de ahorro de energía; el
asesor técnico de la CFE, Juan
Manuel de la Torre Martín; Luis

García Limón, del sector
empresarial y de la UNAM; el
doctor Jorge Islas Samperio, “una
de las personas más calificadas
para hablar sobre la reforma
energética”.

El congreso buscará definir el
rumbo de la electricidad nacional
por medio de cuatro temas: sector
energético mexicano, ahorro de
energía como fuente de negocios,
ahorro de energía en la sociedad
y vanguardia energética
mexicana.

LAS ALTERNATIVAS

El país genera entre 40 y 42 mil
megawatts de electricidad, con uso
del petróleo, lo que resulta
contaminante. La quema de
combustible para generar energía
tiene un enorme impacto en el
ambiente. Incluso es considerado

uno de los principales factores del
calentamiento global.

Las alternativas para generar
energía, además de
termoeléctricas, son plantas
hidráulicas, geotérmicas, nucleares
y eoloeléctricas. Estas opciones no
sobrepasan el 28 por ciento en
México.

“La energía eléctrica es
generada quemando combustible,
lo que provoca que arrojemos una
gran cantidad de contaminantes al
ambiente. Los contaminantes que
arrojan en Manzanillo, por
ejemplo, afectan a todo el mundo.
Ahí está una termoeléctrica que
quema combustóleo y gas natural.
Los contaminantes de otras partes
del mundo vienen a afectarnos a
nosotros”, expuso Jiménez
Espinoza, del Fide.

“Nosotros tenemos ahorita
energía eléctrica, pero podemos

llegar a no tenerla. Entonces los
precios se irían por las nubes”.

Agregó que las nuevas
tecnologías para generar energía
“están en pañales. Es muy caro
instalarlas. Tenemos que esperar
que los científicos desarrollen más
estas tecnologías, para que nos den
cantidades industriales de energía
a menor costo”.

Oropeza García apuntó que el
80 por ciento de la energía de
nuestro país es conseguida con
base en el petróleo. “Esto quiere
decir que tenemos una industria
altamente dependiente del
petróleo. Todo lo que afecte al
petróleo, afectará a la energía
eléctrica”.

“Estamos utilizando recursos
energéticos no renovables. Es
necesario que las paraestatales den
más importancia a la planeación y
analizar el aprovechamiento
hidráulico, de la geotermia, buscar
opciones energéticas de otro tipo
de fuentes primarias y no ser tan
dependientes del petróleo”.

Aparte de esto, el recurso
energético está limitado. Si México
no crece su planta de explotación
petrolera, puede convertirse en
importador en el 2020.

Esto es suficiente para
privilegiar nuevas opciones con
fuentes renovables. También para
ahorrar energía, pues mientras más
luz utilizamos, mayor
contaminación le provocamos al
planeta.

En todo el mundo estas plantas
alternativas constituyen apenas el
12 por ciento, aunque los gobiernos
tienen como meta incrementarlas
hasta en un 25 por ciento. Para
México resulta caro instalarlas, a

menos que el país se abra a la
inversión extranjera.

“Tenemos la posibilidad de
desarrollar la geotermia en el
bosque La primavera, pero ha
habido resistencia de los grupos
ecologistas”, dijo Oropeza García.

“Debe hacerse un estudio para
que aprovechemos y no afectemos
el medio. Existen reglamentaciones
y normas internacionales, pero lo
importante es que las
organizaciones no gubernamentales
y grupos ecologistas conozcan a
detalle los proyectos de geotermia
y que respeten las regulaciones para
obtener energía sin afectar a la
ecología”.

AHORRO DE ENERGÍA

Ahorrar energía en casa, la
industria o cualquier otro lugar,
trae beneficios en distintas áreas:
disminuye el impacto de la
contaminación en el medio,
permite al gobierno invertir en
otras prioridades y posibilita crear
una sociedad más eficiente,
desarrollada y competitiva en el
ámbito internacional.

Aunque para el usuario común
ahorrar luz signifique ahorrarse
unos cuantos pesos, la suma de
todos los ahorradores puede
representar una cantidad
considerable para el país.

El ingeniero Calderón Reynoso
explicó: “Hubo una controversia
fuerte con respecto a la
implementación del cambio de
horario de verano. Uno de los
argumentos de los detractores era
que no repercutía en el bolsillo de
los ciudadanos en lo particular, y
tenían razón. Pero si acumulamos

las cantidades sumadas de ahorro
energético, son tan importantes
como para que tengamos la
conciencia social para hacerlo.

“Si no tenemos agua o energía,
hay muchos problemas. Pero si
entre todos ahorramos aunque sea
veinte pesos, multiplíquemoslos
por todos los hogares de la zona
metropolitana, y luego del país, lo
que nos dará una cantidad
extraordinaria de energía
ahorrada”.

En el ámbito empresarial el
ahorro de energía es más notorio y
permite aumentar las ganancias.

“Si un industrial ahorra
energía, seguirá produciendo lo
mismo, pero si ahorra el 10 por
ciento de la misma, ese porcentaje
podrá ser destinado para el
establecimiento de otra industria”,
sugirió el miembro del Fide. Por
ejemplo, si 10 industrias ahorran
el 10 por ciento, “ya tienes para
dárselo a otra. Entonces CFE, sin
necesidad de ampliar sus plantas,
puede tener una mayor
cobertura”.

Tanto el Fide como el Conae,
proporcionan información a las
industrias para aumentar sus
ganancias por medio del ahorro
energético.

El profesor del CUCEI, Gustavo
Oropeza, aseguró: “La comunidad
que ahorra energía es una sociedad
más eficiente, desarrollada y
competitiva, porque no exige al
Estado grandes erogaciones para
satisfacer sus necesidades de
energía y este gasta menos en
satisfacerlas. Tener un foco
encendido, un refrigerador abierto
sin requerirlo, es tirar energía,
dinero que a nadie sirve”.❖

Si no instrumentan
políticas para
desarrollar nuevas
plantas generadoras
de energía y más
sistemas de
distribución, “habrá
tandeos de energía
eléctrica, similares a
los del SIAPA”,
advierte experto del
CUCEI.

Ricardo Ibarra
ricardo@ibarra.as

P ara el 2011, México tendrá
que duplicar la actual
generación de energía

eléctrica. Si no lo hace, la

Del 16 al 18 de octubre se realizará el XIII Congreso nacional de
ahorro de energía, en el Centro cultural El Refugio, donde los

especialistas discutirán el futuro de la energía en México.

El 80 por ciento de la energía en México es
conseguida con base en el petróleo, por lo

que deben buscarse otras alternativas, como
la geotermia, pero sin afectar el medio.

Ahorrar energía permite al gobierno invertir en áreas más apremiantes
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La energía es un recurso limitado, y en muchos casos no renovable

Mientras más luz utilizamos, mayor contaminación provocamos en el planeta



20 ❖     14 de octubre de 2002 Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

RED UNIVERSITARIA

Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias

Reflexiones sobre la
Cumbre mundial en Johannesburgo

Karin Balzaretti H.*

La Cumbre mundial celebrada en Johannesburgo, Sudáfrica,
nos invita a reflexionar sobre algunos de los temas abordados
por jefes de Estado de los 104 países asistentes, al igual que
por los representantes de grupos sociales como mujeres,
jóvenes, organizaciones no gubernamentales (ONG),
indígenas, agricultores, sindicatos, hombres de negocios,
científicos y autoridades locales.

CINCO PROBLEMAS PRIORITARIOS

El agua. Se trató el punto del acceso al “agua segura”, sobre
todo para los más pobres que no tienen acceso al agua limpia,
para promover la salud y calidad de vida.

La energía. Durante la discusión de este tema destacó la
importancia de sustituir tecnologías para su producción,
proveniente de fuentes renovables y la causa del deterioro
por el uso de combustibles fósiles.

La salud. Considerada tema prioritario para preservar
la especie humana, y vital para reducir y erradicar la pobreza
y alcanzar el desarrollo sustentable. Como una contribución
a este tema, la doctora Brundtland, directora general de la
Organización Mundial de la Salud, anunció en rueda de
prensa una iniciativa a favor de la salud ambiental de los
niños y jóvenes, que abogue por contar con espacios
saludables, puesto que es una de las prioridades sociales y
políticas que requiere el presente decenio. Los dos problemas
principales de los entornos no saludables son la falta de agua
salubre y la alta contaminación del aire en espacios cerrados.

La agricultura. El problema de los subsidios por parte
de los países ricos que generan una desigualdad entre las
naciones en desarrollo, en la producción y comercialización
de los productos.

La biodiversidad. Fue reconocida como fuente de cultura
local única y clave para la conservación de la vida. La
biodiversidad es la base del desarrollo sostenible y de la
producción de alimentos, su protección es el seguro de vida
de todos.

Otros temas prioritarios que se debatieron fueron los
derechos humanos y el buen gobierno; el primero fue
abordado principalmente por las mujeres y su libertad para
lograr su acceso a la educación y al trabajo, el segundo se
reconoció como una prioridad para ejercer el servicio del
poder en los ámbitos gubernamentales, y que implica, entre
otras cuestiones, prácticas transparentes, cuentas claras,
establecimiento de la democracia y la anticorrupción.

Para lograr el desarrollo sustentable, se habló de la
necesidad urgente de erradicar la pobreza. Este fue uno de
los problemas abordados constantemente en todos los temas
y espacios de discusión.

LA EDUCACIÓN, CITADA AISLADAMENTE

Los asuntos de educación no resaltaron en los análisis de los
representantes de los grupos principales. Acaso se le citó
aisladamente. No obstante la marcada ausencia de este tema
y su relativo reconocimiento para alcanzar el desarrollo
sustentable, se retomó en tres de los encuentros paralelos en
materia de educación: un seminario organizado por la

Comisión de educación y comunicación de la UICN, titulado
“Comprometiendo a la gente con la sustentabilidad”. En este
taller se discutió sobre la educación para el desarrollo
sostenible y las acciones futuras necesarias para fortalecerlo.
En el mismo, el Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias estuvo presente con la participación del tema
de educación ambiental y consumo responsable para mujeres.

De igual manera, la UNESCO, junto con el Ministerio de
Educación de Sudáfrica organizaron una mesa de trabajo
sobre educación para un futuro sustentable, a cuya clausura
asistió el secretario de Educación Pública de México.

En la reunión de trabajo organizada sobre el tema de
educación, la última mesa redonda relacionada con la
emisión de la Carta de la Tierra y sus implicaciones
educativas, el presidente mexicano Vicente Fox reconoció la
necesidad y pertinencia de incorporar los principios de la
Carta de la Tierra en las instituciones educativas.

NECESARIO EDUCAR A LOS PAÍSES RICOS

A manera de conclusión, es posible señalar que la cumbre
mundial se reconoció que aún no se logran las propuestas
de la cumbre de Río, y que sigue sin comprenderse lo que
significa vincular las esferas ambiental, social, política y
económica para alcanzar el desarrollo sustentable.

Durante la cumbre se dio atención especial a los compromisos
adquiridos por los países ricos. De alguna manera lograron eludir
compromisos ambientales y sociales, que se necesitan para
alcanzar un avance económico por todo el planeta, que implica
una equidad social y calidad de vida para sus habitantes, sobre
todo en las comunidades humanas más pobres.

Los representantes de algunos países ricos hicieron
énfasis en la necesidad de educar a los más pobres, pero
aisladamente se proclamó el reclamo de algunos grupos
principales, como las ONG, sobre el hecho de que también
es necesario educar a los ciudadanos de los países más ricos,
ya que las naciones desarrolladas son las que realmente han
impedido un progreso equitativo, y las que más consumen
y despilfarran, por su estilo de vida.

Se esperaba que durante la cumbre se discutiera lo que
dejó de hacerse durante los 10 años transcurridos desde la
Cumbre de Río de 1992. Tal vez las condiciones para poner
en marcha un “plan de acción” para alcanzar el desarrollo
sustentable, aún no se dan por múltiples factores, como la
falta de voluntad política, planeación para un desarrollo
pertinente con visión holística, prioridad al modelo
económico, ausencia y apatía social, para lograr la
participación ciudadana comprometida, etcétera.

Hoy sabemos que múltiples cumbres mundiales han
analizado los esfuerzos que desde hace varias décadas se
han hecho por resolver los problemas sociales y ambientales
que limitan el desarrollo sustentable, pero los compromisos,
responsabilidades y estrategias de acción local con visión
global, que se tienen que tomar hoy, son urgentes para lograr
una globalidad humana que invierta en la seguridad de
todos.❖

*Departamento de Ciencias Ambientales.

La biodiversidad es la base del desarrollo sostenible
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Oferta educativa
más allá de las fronteras de Jalisco

El CUNorte cuenta
con 535 estudiantes
inscritos en nueve
carreras, de los
cuales el 31 por
ciento es de origen
zacatecano, el 74 por
ciento, jaliscienses, y
solo el 1 por ciento
restante pertenece a
otros estados.

por el sur de Zacatecas (Florencia de
Benito Juárez, Atolinga, El Teúl,
Tepechitlán, Tlaltenango, Momax,
Tepetongo, Monte Escobedo,
Valparaíso, Joaquín Amaro y Jérez).

El CUNorte, a dos años de su
constitución y de iniciadas sus
actividades académicas en el
calendario 2000-B, ha ofrecido
carreras en diferentes grados:
1. Posgrado: a nivel maestría, en
educación y administración
2. Licenciatura: derecho,
administración, contaduría,
educación, psicología y enfermería.
3. Técnico superior universitario: en
telemática y técnico superior
universitario en informática.

El CUNorte cuenta con 535
estudiantes inscritos en nueve
carreras, de los cuales el 31 por ciento
son de origen zacatecano, el 74 por
ciento, jaliscienses, y solo el 1 por
ciento restante pertenece a otros
estados, de acuerdo con información
proporcionada por la coordinación de
control escolar de esta dependencia.

En este ciclo 2002-A que acaba de
concluir, el CUNorte comienza a
lograr frutos, al contar ya con la
primera generación de egresados
2000-2002 de la maestría en
educación. Estos universitarios
podrán contribuir con sus
conocimientos actualizados a su
superación personal y profesional y
brindar sus servicios con ideas
innovadoras en su ámbito laboral,
cumpliéndose así con una de las
metas fijadas en la misión del propio
campus.

PROCESO DE INNOVACIÓN
EDUCATIVA

De acuerdo con su visión
institucional, el Campus Universitario
del Norte ofrece una amplia gama de
servicios educativos, orientados a
generar fuentes de empleo y
responder al mercado laboral, así
como investigaciones que propongan
soluciones creativas al desarrollo
sustentable de la región.

También manifiesta que este
centro está en estrecha vinculación

con los sectores sociales y de servicios,
participa con proyectos productivos
y genera grupos interdisciplinarios de
emprendedores.

Expresa que los alumnos del
CUNorte desarrollan habilidades y
conocimientos para integrarse al
mundo multicultural e
interdependiente; hablan una lengua
diferente a la materna y manejan las
tecnologías de informática.

Señala que los académicos
cuentan con un alto prestigio social y
participan en proyectos de desarrollo
educativo, internacionales, nacionales
y regionales.

Los planes de estudio son
flexibles y se apoyan
fundamentalmente en tecnologías
instruccionales. Las modalidades
educativas no convencionales se
desarrollan rápidamente.

De esta forma el CUNorte se haya
inmerso en un proceso de innovación

educativa continua, adoptando un
modelo educativo único e innovador,
de modo que sus elementos humanos
(docentes y discentes) y la propia
institución asumen su compromiso y
responsabilidad ante su entorno
social.

El CUNorte ofrece todas sus
carreras en línea y a distancia, con lo
que hace más atractiva la panorámica
educativa no convencional a los
aspirantes potenciales de la región,
dispuestos a emprender con iniciativa
una nueva etapa de formación. De
esta manera asume el reto de
incursionar en ambientes virtuales de
aprendizaje, emplea las nuevas
tecnologías para el aprendizaje,
demuestra autonomía, autogestión y
participación en equipos o grupos de
aprendizaje, con lo que evidencia la
apertura a distintas formas de pensar
y a la tolerancia ante sus semejantes.

Es de vital trascendencia que toda

institución de educación superior
tenga bien definidas su misión y la
visión, ya que con estos dos elementos
podrán marcar el sentido u
orientación en materia de metas y
objetivos asequibles que guiarán a sus
funcionarios y docentes en sus
acciones y actividades enfocadas a
brindar una gama de servicios
académicos de calidad e innovadores
y una oferta académica atractiva para
los aspirantes demandantes de una
profesión a nivel superior y de
posgrado.

Las expectativas del CUNorte
definidas en su misión y visión se
están consolidando (como lo ha
demostrado en estos dos años),
gracias al principal recurso con que
cuenta, siendo este el elemento
humano que se caracteriza por su
entrega y dedicación y por su
convicción en llevar adelante el
proyecto CUNorte.❖

CUNorte

E l Campus Universitario del
Norte (CUNorte) establece en
su misión, que como parte de

la red universitaria en Jalisco, tiene
como fin la formación y
actualización de técnicos
profesionales, profesionales,
graduados y demás recursos
humanos pertinentes para el
desarrollo de la región norte de
Jalisco y su zona de influencia, así
como la difusión de la ciencia y la
tecnología.

En esta misión ha trascendido con
su oferta educativa más allá de las
fronteras del estado de Jalisco, con el
vecino estado de Zacatecas en sus
municipios sureños.

Esta dependencia universitaria
originalmente buscaba solventar la
necesidad de una educación superior
que demandaba la región norte del
estado. Ha extendido su cobertura
gracias al empeño y cooperación de
su reducida planta docente y
administrativa. Se organiza en
pequeños grupos para promocionar
las carreras en forma verbal y con
materiales impresos, como folletos,
trípticos y carteles en los 10
municipios que conforman la región
norte de Jalisco (Colotlán, Villa
Guerrero, Totatiche, Huejúcar, Santa
María de los Ángeles, Mezquitic,
Huejuquilla el Alto, Bolaños, San
Martín de Bolaños y Chimaltitán) y

Esta dependencia universitaria que originalmente buscaba solventar
la necesidad de una educación superior que demandaba la región
norte del estado, ha extendido su cobertura gracias al empeño y

cooperación de su reducida planta docente y administrativa

El centro universitario ofrece todas sus carreras en línea y a distancia
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Semana de la Ingeniería química
Aimeé Muñiz Machuca

A  pesar de que la ingeniería química está
presente en muchos instrumentos que
empleamos de manera cotidiana, la

actual es una época de cambios y altibajos
para este ramo industrial, aspecto que ha
provocado la carencia de seguridad laboral
en muchos profesionales de esta disciplina.

Así lo indicó el doctor Humberto Pérez
López, jefe del Departamento de Ingeniería
Química, del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías.

Sin embargo, la demanda de estos
profesionales continúa. Para el actual
calendario, 365 jóvenes solicitaron su
ingreso, de los cuales fueron aceptados 180,
“hecho que permite tener mejores alumnos”.

Empero, las deserciones continúan, de
ahí la importancia de establecer programas
de orientación vocacional para que los
aspirantes tengan mejor información sobre
sus opciones de desarrollo.

“A ello debemos agregar que no es
alentador el panorama laboral para este
egresado, aun cuando la necesidad de
ingenieros químicos vaya más allá de la
investigación y tengan presencia, por
ejemplo, en la cocina, donde existe una
experimentación constante con diversos
ingredientes”.

“Es un campo extenso, pues la industria
de la transformación abarca alimentos,
bebidas, plásticos, fibras textiles y otras áreas
con mucha demanda”, añadió el maestro en
ciencias Enrique Michel Valdivia,
coordinador de esta carrera.

Expresó que aún falta por definir el
rumbo que puedan tomar los egresados de
esta carrera, de ahí que, desde hace cuatro
años, organicen una semana dedicada a esta
profesión, con el objetivo de reunir a
estudiantes y egresados para que establezcan
vínculos y compartan sus experiencias.

“Ahí los alumnos saben cómo es la vida
real para el egresado de esta licenciatura,
pues conocen las características de su trabajo
y las oportunidades que tienen al terminar
sus estudios”, reiteró Pérez López.

El 15 de octubre, a partir de las 10:00
horas, iniciará en el CUCEI esta actividad
denominada Ingeniería química sin
fronteras, en el auditorio Héctor Antonio
Rodríguez Sánchez, maestro emérito de la
UdeG, a quien ofrecerán un reconocimiento
por sus más de 30 años de enseñanza,
además de que abrió el camino para los
estudios de grado académico alto en Estados
Unidos.

El homenaje incluirá la develación de un
busto el martes, a las 11:00 horas, en este
auditorio.

En la cuarta semana de la ingeniería
química, que concluirá el próximo viernes 18
de octubre, tendrá lugar el concurso de
conocimientos Pásale al inge Rodríguez, un
certamen de gastronomía, una exposición de
arte, torneos deportivos que incluyen uno de
ajedrez, además de un concierto a cargo de Paco

Del 15 al 18 del presente, se realizará en el CUCEI una
semana dedicada a esta profesión que vive una época

difícil por los cambios y altibajos en la industria.

Padilla, en el teatro Degollado, enmarcado en
las actividades de las Fiestas de octubre.

Entre los invitados de honor destacan los
doctores Roberto Alexander Katz, Jesús
Álvarez Calderón y Luis Mier y Terán, todos
destacados investigadores de la Universidad
Autónoma Metropolitana.❖

La necesidad de ingenieros químicos va más allá de la investigación
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EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLÉS PROG. CÓMPUTO EXPERIENCIA

ADME
COMERCIALIZADORA

35650457 PREPARATORIA PROMOTORÍA AMBOS MAYOR 18 X X X

MAYAN RESORTS 36782900,
ext. 253

L.A.E., FINANZAS Y
COMERCIO

INTERNACIONAL
ASISTENTE DE COMPRAS F 20 - 30 9 - 14 Y 16 -

19 HRS.
80% X X

QUALTEC 31212915
ÁREAS

ADMINISTRATIVO
DEPARTAMENTO DE

TELEMARKETING F MAYOR 22 COMPLETO X X
EN ATENCIÓN A

CLIENTES

RUVALCABA,
VILLALOBOS Y CÍA.

L.C.P. CONTADOR M MENOR 25 COMPLETO X X X

LAMOSA
REVESTIMIENTOS L.C.P. AUX. DE CRÉDITO Y COBRANZA F 23 - 25 COMPLETO X OFFICE 2 AÑOS

HIR CASA
FINANCIAMIENTO

36167036
ESTUDIANTES DE
LICENCIATURA O

TRUNCOS
VENTAS AMBOS 22 - 26 9 - 14 HRS. X X X

MIO 36311285 PREPARATORIA CHOFER DE RECLUTAMIENTO M 20 - 35 8 - 16 HRS X X
EN CONTRATACIÓN

DE PERSONAL

MIO 36311285
PREPARATORIA,

TÉCNICO
ELECTRICISTA M MAYOR 18 COMPLETO X X 6 MESES

HELVEX
36477721,
36479613

ING. CIVIL,
ARQUITECTURA,

DISEÑO DE
INTERIORES

EJECUTIVO DE PROMOCIÓN Y
VENTAS

F MAYOR 22 COMPLETO X X
EXPERIENCIA

MANEJANDO EN
CARRETERA

BANCO BITAL 36692332
ÁREAS

ADMINISTRATIVO
EJECUTIVO DE SERVICIO AMBOS 18 - 26 8 - 19 HRS. X X X

SAHUAYO 36863200
L.A.E., L.C.P., ING.

INDUSTRIAL SUPERVISOR DE ALMACÉN M 24 - 35
ROLAR

TURNOS X OFFICE
EN SUPERVISIÓN O

JEFATURA
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gitte daehlin
quieta inquietud

gitte daehlin
Exposición
La escultora noruego-mexicana Gitte
Daehlin exhibe en el Museo de las Artes
su obra Quieta inquietud. La artista,
quien ha pasado 25 años en México
entre la población indígena, inició el
proyecto de esta exposición en 1994. Las
obras permanecerán hasta mediados de
noviembre.

Teatro
El grupo de títeres La coperacha
administrará en comodato el teatro
Guadalajara, del IMSS, los próximos
tres años. La UdeG, mediante la
Coordinación General de Extensión, los
apoyará con la producción, además de
que en los montajes sucesivos
participará la Compañía de teatro de
esta casa de estudios.

Música
La misma cosa, grupo de blues
patrocinado por la UdeG, organiza el
Tercer festival internacional de blues, al
cual asistirán destacados exponentes
internacionales de este género musical.
La sede del festival es la Concha
Acústica.

Cine
Del 14 de octubre al 2 de noviembre
serán exhibidas 12 películas en el
Cineforo, como parte del Foro
internacional de la Cineteca. Antes de
cada filme será proyectado un
cortometraje mexicano.
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En crisis todo y en todos
Conferencias “Espíritu, crisis”

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

P ara donde se vea hay crisis.
“Crisis por todas partes:
ecológica, económica,

política, eclesiástica. Y si hay crisis
en todos lados, qué sentido tiene
hablar de espíritu, en el que
también hay crisis”, afirmó Jorge
Manzano, filósofo y profesor del
Departamento de Filosofía, del
Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades, de la
Universidad de Guadalajara y del
Instituto Libre de Filosofía.

Hacer un alto y reflexionar
sobre el tema es uno de los
objetivos de las conferencias de
otoño tituladas “Espíritu, crisis” y
que este año organizan el Instituto
de Estudios Superiores de
Occidente (ITESO) y el Instituto
Libre de Filosofía, en el que
participa Jorge Manzano, de la
Universidad de Guadalajara.

Hablar, dijo, de espiritualidad
y crisis es un tema vasto, “que
hemos delimitado hacia la
orientación jesuítica, que es un
estar en contacto íntimo con la
materia”.

Comentó que vivimos tiempos
de crisis, con hombres en crisis, con
problemas en crisis. Por ejemplo, el

campo ecológico se plantea como
un asunto espiritual, imposible de
encararlo sin referencia a la religión
y la ética, puesto que las causas del
problema son atribuidas a la
teología cristiana, que
primitivamente subrayaba la
superioridad de los humanos por
su “racionalidad” y porque fueron
“hechos a imagen de Dios”.

Esto fue entendido como que el
humano era un individuo
pensante, cuya felicidad y
prosperidad estaba ligada con la
ética. Por tanto, un cristiano podía
destruir la naturaleza con la
conciencia limpia, siempre y
cuando con ello contribuyera al
logro de la felicidad humana.
Ahora el hombre empieza a darse
cuenta de que semejante actitud
amenaza dicha felicidad, y hasta la
sobrevivencia misma del hombre
en el planeta.

Sin embargo, la crisis ecológica
aún es enfocada desde el ángulo
del interés propio, y no por un
sentimiento de responsabilidad
para salvaguardar el bienestar del
ser humano que habita el planeta.
Por eso resulta difícil llegar a una
idea común respecto a los
sacrificios que deberán encararse
para resolver el problema ecológico
en las sociedades de consumo.

Este ciclo de conferencias,
indicó Jorge Manzano, tienen
como objetivo “afrontar la
espiritualidad en tiempos de
crisis. La espiritualidad humanista
está, de un modo o de otro,
inmersa en la materia. En esta
línea la espiritualidad sería como
el sentido ontológico, cuya
definición clásica es: ‘lo que ni es
materia, ni depende
intrínsecamente de la materia en
su ser o en su operar’”.

En esta línea, señaló que la
espiritualidad sería como “el
sentido vital: el conjunto de
motivaciones, ideales, valores,
utopías y causas por las que uno
vive y lucha. Tal definición puede
darse en creyentes y en no
creyentes”.

Las conferencias están abiertas
a todo público y fueron
organizadas en 10 sesiones, todos
los miércoles y jueves de octubre.
Las sedes son Casa Loyola (Lope
de Vega 265, colonia Arcos sur,
teléfono 36 45 82 53, con Francisco
de Anda) y el auditorio Pedro
Arrupe, del Instituto Tecnológico y
de Estudios Superiores de
Occidente.

La mayoría de los exponentes
son filósofos y especialistas en
ciencias sociales.❖

Marco Tulio Flores
Marcot@redudg.udg.mx

Restaurar las esculturas públicas de
la zona metropolitana de
Guadalajara, analizar su reubicación,
elaborar una catalogación, fichas
técnicas para un inventario y una
investigación de la situación de las
mismas, son algunas de las
necesidades que deberán atender las
autoridades municipales y estatales
involucradas en la materia, pues
existe deterioro del legado
patrimonial de los escultores locales,
y en algunos casos extranjeros.

En estas propuestas coincidieron
los escultores Miguel Miramontes
Carmona y Alfredo López Casanova,
quienes destacaron que la falta de
voluntad, de recursos, así como de
programas de mantenimiento, son las
constantes difíciles de enfrentar por
parte de los departamentos de obras
públicas de los municipios que
integran la zona metropolitana.

El fundador de la carrera de
escultura de la Universidad de
Guadalajara, Miguel Miramontes,
dijo que los encargados de estos
bienes patrimoniales deben
realizar inspecciones permanentes
y encargar a los profesionales
aquellas piezas escultóricas que

Deteriorada la escultura
urbana en Guadalajara

debieran intervenirse, “pues en
ocasiones vemos que los trabajos
aislados que realizan son tapar la
textura de las esculturas, las que
con el paso del tiempo llegan a
perder hasta sus rasgos”.

Con más de 50 obras
distribuidas en la ciudad, Miguel
Miramontes lamenta que varios de
sus trabajos estén en malas
condiciones. Tal es el caso de la
escultura La fertilidad, ubicada en el
mercado de Abastos, la cual vive
en el descuido y a la que le falta una
mano.

Miguel Miramontes aseguró
que las esculturas mientras más
retiradas están del centro histórico,
menos las dañan, como sucede con
la estatua de Pedro Garzón, en la
avenida México. Sin embargo, el
vandalismo siempre está presente.

Comentó que la producción
escultórica urbana ha disminuido
en los últimos años, en
comparación con otras épocas,
cuando existía más interés de las
autoridades por contratar los
servicios de los escultores.

“La última que recuerdo es la
escultura que hicieron en honor a
la maestra Irene Robledo, en la
rotonda de los Jaliscienses ilustres”.

López Casanova aseguró que

los principales causantes de daños
a las esculturas urbanas, además
del tiempo, son la contaminación
y la vibración de los camellones,
por la presencia vehicular.

Con la escuela nacionalista,
surgida después de la revolución
mexicana, Jalisco fue representado
por Miguel Miramontes; luego, con
la influencia del bauhaus europeo
y el constructivismo ruso, Mathias

Goeritz llega con otras propuestas
y lenguajes, como sucedió en 1957,
con el Pájaro amarillo de Jardines
del bosque.

Otros que aportaron su talento

La contaminación causa daños a estas obras
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En los últimos años la producción
escultórica para la ciudad, sufre rezagos y

estancamiento.

y creatividad al desarrollo de la
escultura en Jalisco, fueron Olivier
Segan y algunos de sus alumnos,
como Estanislao Contreras y
Ramón Villalobos “Tijelino” ❖



2514 de octubre de 2002    ❖Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

PASAJE CULTURAL

Eva Loera

Por primera vez la Muestra de cine
mexicano otorgará la presea Mayahuel
con motivo de su XVIII edición. El
galardonado será Emilio García Riera,
quien además recibirá el doctorado
honoris causa de parte de la
Universidad de Guadalajara.

El Mayahuel de oro será una
presea a entregar esporádicamente,
en aniversarios clave, a aquellas
personalidades que hayan hecho
aportaciones sustantivas al
desarrollo del cine mexicano,
informó Raúl Padilla López,
presidente del patronato de la
Muestra de cine mexicano.

En el caso del aniversario XVIII
será otorgado por ser esta una fecha
clave. El 18 está relacionado con la
madurez, con la mayoría de edad.

Lo anterior trascendió durante
una rueda de prensa realizada en la
sala Lola Álvarez Bravo, ubicada
dentro de las instalaciones del Museo
de las Artes, para dar a conocer los
pormenores de la próxima muestra.

La rueda de prensa fue presidida,
además, por Diana Bracho,
presidenta de la Academia de artes y
ciencias cinematográficas de México;
Juan Manuel Durán, rector del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), Kenia
Márquez, directora general de la
Muestra de cine mexicano en
Guadalajara y Eduardo de la Vega
Alfaro, coordinador general del
Centro de Investigaciones y Estudios
Cinematográficos (CIEC).

El CUCSH y el patronato de la
Muestra de cine mexicano
organizarán el Coloquio de historia
de las relaciones cinematográficas
hispano mexicanas, que rendirá un
homenaje a García Riera.

El coloquio dentro de la Muestra
de cine mexicano, del 19 al 21 de
marzo de 2003, tiene como objetivo
analizar el significado que han tenido
los diversos vínculos e intercambios
entre las cinematografías de México
y España a lo largo del siglo XX.

Por parte del país ibero, el
coloquio será coordinado por Alberto
Elena Díaz, profesor investigador de
la Universidad Autónoma de Madrid
y por parte de México por Eduardo
de la Vega Alfaro.

Durante la rueda de prensa fue
anunciado que Eduardo de la Vega y
Leonardo García Tarso publicarán un
libro, “una antología que tiene el
propósito de cubrir con textos
representativos las diferentes épocas
en el trabajo de Emilio. Se enfocará
sobre todo a sus trabajos sobre cine
extranjero”, dijo De la Vega.

Emilio García Riera ha sido un
importante docente e investigador y
ha contribuido a recuperar la historia
del cine mexicano. Nació en España,
en 1931 y emigra a México en 1944.

Entre sus más importantes logros
como promotor del cine nacional, se
encuentra haber fundado en 1986 la
Muestra de cine mexicano en
Guadalajara.

Maestro emérito de la
Universidad de Guadalajara, hoy se
desempeña como director del Centro
de Investigaciones y Estudios
Cinematográficos, adscrito al
Departamento de Historia, del
CUCSH.

Emilio García Riera inicia como
director de este centro en 1986,
después de haber sido maestro del
Departamento de Comunicación, de
la Facultad de Ciencias Políticas, de
la UNAM y participado en centros
importantes de enseñanza
cinematográfica.❖

Emilio García Riera,
recibirá doctorado honoris causa

García Riera ha contribuido a recuperar la historia del cine mexicano
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Expone Gitte Daehlin
en el Museo de las Artes
Karem Vargas

G itte Daehlin presenta en su
obra escultórica la figura
humana con características

animales. “Es un poco para

disfrazar al hombre, a esa parte
animal que poseemos y que es
bastante esencial. De hecho, todo
ser humano puede reconocerse en
estas esculturas. Es como encontrar
en ellas lo extraño de uno mismo”.

La escultora noruega ha pasado
25 años en México, entre la
población indígena, cuya influencia
aparece “en forma de energía”.

“Inicié el proyecto en 1994.
Tenía la idea de representar los
troncos de los árboles, la vida que
crece hacia el aire, hacia el cielo.
Dar esta forma a la figura es
parecido a concentrar la energía en
un bastón, pues ahí la energía es
centrada y meditativa”.

La inquietud por tener más
contacto con el material hizo que
Gitte experimentara hasta descubrir
una pulpa hecha con papel reciclado
y plantas, además de emplear

utensilios y objetos comunes que,
por lo regular, tienen otro uso, como
cepillos de zapatero, frijoles y
pedazos de tela.

Respecto a los rostros de las
esculturas, la artista dijo que “esa es
la parte humana, inquietante. Los
cuerpos son muy estéticos, aunque
no tengan brazos; esa carencia
representa, en cierta forma, la
ausencia de control que existe en las
comunidades indígenas de Chiapas,
lugar en que viví hasta hace un año”.

“Eliminar los brazos a las esculturas
hace más espiritual a la obra, pues con
los brazos construyes y haces cosas,
pero al excluirlos, la energía queda
concentrada en el cuerpo”.

La exposición Quieta inquietud,
de Gitte Daehlin, inaugurada el 10
de octubre, a las 20:30 horas, en el
Museo de las Artes. Permanecerá
hasta mediados de noviembre.❖Ha vivido 25 años en México
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Además, recibirá por primera vez la presea
Mayahuel de oro, que la Muestra de cine
mexicano otorgará esporádicamente a quienes
han hecho aportaciones sustantivas al
desarrollo del cine mexicano.
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Coproducciones de la UdeG y La coperacha,
en el IMSS

La intención es crear un público y
crecer junto con él, presentar un teatro
para niños y adultos con calidad, no
didáctico, sino formativo, dice Antonio
Camacho, director del grupo de títeres
La coperacha.

Alejandra Tello

S i los teatreros no ofrecen a los niños espectáculos de
calidad, nunca tendremos un público teatral para
Guadalajara, aseguró en entrevista Antonio Camacho,

director del grupo de títeres La coperacha, agrupación que
administrará en comodato el teatro Guadalajara del IMSS,
los próximos tres años.

Durante este periodo, el recinto adquirirá una nueva vocación
artística y formativa, ya que el proyecto ganador presentado por
La coperacha ante el Fondo Nacional para la Cultura y las Artes,
lleva por nombre Teatro para nuevos públicos.

“La intención es crear un público y crecer junto con él,
presentar un teatro para niños y adultos con calidad, no
didáctico, sino formativo”.

La UdeG, mediante la Coordinación General de
Extensión, los apoyará con la producción, además de que
en los cinco montajes planeados para el próximo año,
participará la Compañía de teatro de esta casa de estudios.

Calificó de común que los teatreros confundan lo infantil
con lo pueril, pues conciben al teatro para niños como un
“negocio”, como un espectáculo que no requiere mucho esfuerzo,
lleno de “boberías” y que margina la necesidad de formación en
los pequeños, así como su capacidad como espectadores.

La nueva administración del IMSS tendrá un comité
artístico, integrado por gente de La coperacha y la Compañía
de Teatro de la UdeG, en particular por Miguel Lugo, para
cuidar que los montajes presentados en el Teatro Guadalajara
del IMSS, tengan la propuesta formativa planteada por el
grupo de titiriteros.

La coperacha trabaja con niños de preescolar, aunque
también ha presentado obras para adultos. “Como nos
dedicamos más al público infantil y trabajamos con títeres,
hemos afianzado un modelo de coproducción con la
Universidad de Guadalajara, por medio de varios
proyectos”.

Este modelo de producción ha funcionado bien, a decir
de Camacho, pues en 1996 La coperacha y la UdeG
organizaron la Primera bienal internacional de teatro para
niños. En la actualidad trabajan en una miniserie de
televisión sobre la obra mural de José Clemente Orozco, junto
con el Instituto latinoamericano para la comunicación
educativa.

Y SIN EMBARGO, SE MUEVE

“Pensamos que en Guadalajara no existe una política cultural
ni teatral adecuada, coherente y sistemática, que tenga
continuidad. Como grupo teatral de títeres, a lo largo de 20
años hemos trabajado en cosas pequeñas y sencillas, pero
con el firme propósito de crear un público y crecer junto con
él”.

La falta de programas idóneos ha impedido generar una
tradición teatral en una ciudad con tanta población como
Guadalajara.

Existen pocos espacios para presentaciones, y según
Antonio, falta profesionalismo en la promoción y formación
teatral, así como en la producción.

“Hay muchísimos casos aislados de calidad y propuestas
interesantes, pero que al final desaparecen. Nosotros
proponemos una política de desarrollo teatral que dé
coherencia a la planeación y programación de obras y
espectáculos, y sobre todo, a los planes de difusión.

“Necesitamos que esos programas tengan un
profundo sentido de continuidad en la relación entre
creadores y espectadores. Si el teatro, desde el infantil
con títeres hasta el de adultos, incorpora lo experimental,
vanguardista o clásico, al final tendrás quien te siga y
apoye”.

La poca o nula asistencia del espectador, la falta de
continuidad, personalidad o estilo en la programación teatral
–casi siempre improvisada, sujeta a los intereses personales
de quienes manejan los foros y desvinculada de la
sensibilidad de los espectadores–, han sido las constantes
del teatro en Guadalajara en los últimos 40 años, según
observación de Camacho.

“Falta profesionalismo en la producción y en la difusión.
Los funcionarios que manejan el teatro casi siempre son
teatreros improvisados, y yo tengo la certeza de que un artista
frustrado es un pésimo promotor, pues este debe ser alguien
que de manera profesional trabaje en la difusión cultural,
sin que sea, por fuerza, un artista”.

Esta falta de profesionalismo es notoria en la formación
de los protagonistas del hecho teatral, es decir, en los
creadores y el público. “De repente a los actores nada más
nos interesa actuar, y nos olvidamos de los demás. Es
común que haya quienes deseen dirigir después de tres
obras, pero sin tener una formación como actores o
directores”.

Además de esto, existe una ausencia de identificación,
falta de fidelidad y constancia entre los productores de
espectáculos y su mercado que, en teoría, debería ser
suficiente para alimentar cualquier proyecto, dado el número
de habitantes que tiene la zona conurbana.

Pese a todo y de manera sorprendente, la actividad teatral
es constante, “aunque irregular en su desarrollo grupal e
individual”; sin embargo, existe expectativa entre el público,
el que, a pesar de todo, confía en que el teatro salga del
bache.❖

Planean cinco montajes para el próximo año

Trabaja con niños de preescolar
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Arte

El costo aproximado
será de 150 mil pesos,
y servirá para mostrar
la evolución de la vida.

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

E l Museo natural regional de
Amacueca, Jalisco, del Centro
Universitario de Ciencias

Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA), de la UdeG, tendrá una
nueva sala de exposición para
mostrar la evolución de la vida.

El maestro Guillermo Barba
Calvillo, jefe del laboratorio laguna
de Sayula y responsable de este
museo, dijo que el proyecto
pretende educar sobre las ciencias
y las áreas biológicas, para que los
visitantes conozcan la evolución de
la vida, desde el origen del universo
hasta la aparición de mamíferos o
vertebrados superiores.

“La sala contará con tres murales
elaborados por un equipo de
académicos y estudiantes del
CUCBA.

“Uno de ellos tratará sobre la
vida marina del precámbrico y los
mares primitivos. Otro abarcará los
grandes dinosaurios y animales
precursores de las formas de
mamíferos y aves actuales y el último
sobre los vertebrados actuales”.

Este museo, que próximamente
celebrará cuatro años de vida, es un
espacio de vinculación y extensión
de la Universidad en esa ciudad.
Entre sus objetivos está dar a conocer
la importancia de los humedales y
la riqueza biológica de esta cuenca,
que sirve, además, como refugio de
vida silvestre.

De igual manera, fomenta la
educación ambiental en la región
para crear conciencia ciudadana. Es
un espacio propio para la difusión
de las ciencias biológicas y muestra
a los turistas la historia de la región,
ya que a la zona se le considera una
de las más ricas en materiales
arqueológicos.

Barba Calvillo explicó que la sala
está dirigida principalmente a

estudiantes de preescolar, también de
posgrado y a la población en general.

Este nuevo espacio se unirá a
otros atractivos del museo, un mural
que recrea la laguna de Sayula con
objetos propios del sitio y una
colección de aves pertenecientes a
dicho vaso lacustre, que representa
un espacio de enseñanza.

Estimó que el costo aproximado
de la sala será de 150 mil pesos,
cantidad aportada por el
ayuntamiento de Amacueca y el
centro universitario.

La sala interior tendrá una
extensión de cinco metros de ancho
por seis de largo. Esperan concluirla
para enero del próximo año.

Barba Calvillo puntualizó que
quieren innovar este espacio, para
que no se torne obsoleto y aburrido,
es decir, para que la gente que lo
visite vea cosas diferentes. Esta es
una manera dinámica de mantenerlo
vivo.

Concluyó que “es importante que
existan muchos espacios de este tipo
en todas las zonas rurales de Jalisco y
de México, ya que el conocimiento y
la información generalmente se
destinan a las grandes ciudades, y nos
olvidamos de zonas rurales ricas en
diversidad biológica y cultural. Estos
proyectos de vinculación social
permiten rescatar valores de todo
tipo”.❖ Rescatan piezas arqueológicas en zonas rurales
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Tercer festival internacional
de blues

La misma cosa, grupo apoyado por la UdeG,
y organizador del festival, se presentará el

día de la clausura.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

La Universidad de Guadalajara
promueve y difunde a grupos,
solistas y compañías que forman
parte de las alternativas artísticas
con que cuenta no solo la
comunidad universitaria, sino
también nuestra entidad.

La misma cosa es uno de dichos
grupos, que empezó a recibir
patrocinio de esta casa de estudios.

Sus integrantes son Alicia Romo,
Rubén, Óscar y Waldo.

Este grupo ha logrado abrir
puertas y foros para exponer el
género del blues en sitios  como la
Barra Chapultepec. “Alguna vez
tocamos en el teatro Torres Bodet y
en el Instituto Cultural Cabañas,
entre otros espacios”.

La misma cosa es un grupo
caracterizado por promover y
difundir el blues. Ante ello, se
dieron a la tarea de organizar el

Festival internacional de blues,
que este año llega a su tercera
edición, con apoyo de la UdeG; lo
celebrarán del primero al 3 de
noviembre, en la plaza
Fundadores, para la
inauguración, y la Concha
acústica para las siguientes
noches, informó Alicia Romo,
vocalista del grupo y fundadora
del festival.

Grupos internacionales se
darán cita en el festival. “Este es
un buen pretexto para acercarse
al blues, que contará con gran
variedad del género, como el
estilo Chicago, una mezcla de
punki blues, blues texano,
etcétera”.

La misma cosa acaba de
grabar su primer disco: El blues
nunca morirá, con trece canciones.

Después de grabar este disco,
que probablemente esté a la
venta a finales de este año o a

El Museo natural regional de Amacueca
tendrá nueva sala de exposición

principios del 2003, dijo Rubén,
el baterista, “la banda tiene otra
expectativa.

Obviamente la óptica del
mismo trabajo de la banda cambia
mucho. Hay una integración
diferente. Vamos a seguir
trabajando. Nos gustaría volver a
hacer otro disco”.

A la fecha, La misma cosa se
ha presentado en diferentes
espacios universitarios, como en
la Semana cultural de Autlán,
durante cinco años, así como en
la Feria de Ocotlán; ha formado
parte de los festejos del
aniversario de esta casa de
estudios.

El Festival internacional del
blues en Guadalajara no tiene
fines lucrativos. La entrada será
gratuita las dos primeras noches,
y solo la tercera, el día de la
clausura, la cuota de recuperación
tendrá un valor de 100 pesos.❖

Alicia, Rubén, Óscar y Waldo integran el grupo de blues La misma cosa
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Víctima de la semana:

Rubén Abreu
pintor y profesor de arte

FIL joven en red universitaria
e incorporadas
El 29 de octubre cierran convocatoria de poesía y cuento.

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

A  pesar de ser pocos los espacios
dedicados a la lectura y escritura, en
donde los jóvenes puedan desarrollar

su talento y creatividad, éstos cada vez
participan más en el concurso de cuento y
poesía que desde 1993 organiza el Sistema
de Educación Superior de la UdeG.

En esta ocasión fue lanzado en
conjunto con FIL joven 2002. La
convocatoria incluye a los estudiantes de
escuelas incorporadas de la zona
metropolitana de Guadalajara.

A nueve años de creado, este espacio
de creación juvenil  ha logrado
permanecer y cumplir con su objetivo de
interesar a los estudiantes en la literatura
en sus diversos géneros, gracias al apoyo
de la planta docente del sistema y al
Programa de animación a la lectura y
escritura.

La maestra Esperanza Núñez,
coordinadora del programa cultural de
FIL joven, destacó que de manera
interrumpida han ofrecido el concurso de
cuento y poesía, al igual que el de ensayo,
en esta ocasión dedicado a la Antologìa
personal de Hugo Gutiérrez Vega, los
cuales han tenido buena aceptación de
parte de los estudiantes.

Comentó que en esta emisión el jurado
calificador lo integran la maestra María
Jesús Barrera, Wolfgang Voght y el doctor
José Bru; en poesía Yolanda Zamora, Raúl
Bañuelos y Jorge Orendáin, quienes a más
tardar la segunda semana de noviembre
tendrán los cinco ganadores en cada

género, para darlos a conocer el 19 del
citado mes.

Este año esperan una mayor
participación de los estudiantes, con lo
que superarían las cifras del año pasado,
que fueron de 125 para poesía y 110 para
cuento, con casi el 90 por ciento de las
escuelas de Guadalajara y un 70 de las
regionales.

“Cada vez es menos la ausencia de las
preparatorias regionales. Este año la
cobertura anticipada fue del tiempo
suficiente para favorecer la participación
de los alumnos”.

Luego de que concluyan los procesos
de selección, a realizarse en los
departamentos de lengua y literatura de
cada plantel hasta el 29 de octubre, cierre
de los concursos de poesía y cuento FIL
joven 2002, los cinco mejores trabajos por
género serán revisados por el jurado, del
30 de octubre al 8 de noviembre.

Este año los estímulos son de 2,000
pesos para los cinco ganadores de cada
género, además de que sus trabajos serán
publicados en el  folleto Creadores
literarios FIL joven 2002, a editarse en
mayo del próximo año.

Para ambos concursos, la obra deberá
ser de creación propia e inédita, con tema
y estructura libres. El de poesía podrá
constar de tres a seis poemas y el de
cuento, de dos a cinco cuartillas.

Los interesados en participar aún
tienen 15 días para hacerlo. Podrán
dirigirse al departamento de lengua y
literatura de su preparatoria o comunicarse
a la Coordinación de Extensión del SEMS,
al teléfono 39 42 41 24 y 25.❖

Este año los estímulos son de 2,000 pesos para los
cinco ganadores de cada género.

 
 

     

Víctor González

Formación: estudié en Artes Plásticas de la
UdeG, cuando era carrera técnica. Salí en la
generación 1980-1985. Desde entonces me
he dedicado por completo a la pintura,
aunque me conozcan también como
dibujante; eso es porque las técnicas que
más empleo son de dibujo.

Variedad: me gusta variar, porque si no lo
hago, siento que vuelvo a lugares comunes.
Para no fusilarme a mí mismo, busco
diferentes caminos de expresión. En esta
ocasión la idea es romper con lo de siempre.
Por eso mi última exposición lleva el
nombre Ausencias coloridas: hay una
ausencia total de lo figurativo, de las formas
y técnicas que por lo regular utilizo.

Libertad: yo pinto lo que me da la gana. Un
día puede ser algo figurativo, muy
estilizado, y el otro algo abstracto. No me
limito a una técnica o estilo. Muchos lo
critican y dicen que no tengo estilo, pero eso
no me importa.

Las pintas: fui un niño tímido, cohibido y
asustadizo, con una educación a la antigua.
Como no salía a jugar, me ponía a dibujar.
El dibujo y la lectura fueron mis refugios
en la adolescencia. En mi primera pinta
conocí el museo de Bellas Artes y los
murales en Palacio Nacional. Mis pintas
eran por los museos de la ciudad de México,
por lo que bastante joven conocí a los
grandes pintores y entendí que pintar es
decir cosas mediante imágenes.

El maestro: mis clases giran en torno a la
creatividad. Quisiera que mis alumnos
entiendan que si un dibujo no dice nada,
no sirve. Me gusta enfatizar la diferencia
entre un dibujo bonito y uno bueno: en el
segundo aprecias la personalidad de quien
lo hace. El taller de arte en la preparatoria
es un espacio en el que los jóvenes
encuentran y reafirman aspectos de su
carácter.

Vocación: me encanta dar clases, ya que
he encontrado una segunda vocación en la
docencia. El rango de edad que tienen los
estudiantes de preparatoria es interesante,
pues están abiertos a escuchar y aprender.
También me gustaría enseñar en el nivel
superior, pero creo que aquí hago más
falta.

Retroalimentación: ser maestro me
mantiene joven y actualizado. Cuando estoy
bajo de ánimos, miro los dibujos que me han
dejado los alumnos en estos 15 años que
llevo como profesor. Cuando los veo, me
doy cuenta de la libertad, espontaneidad y
fuerza expresiva que les caracteriza,
aspectos que un “profesional” pierde en
ocasiones.

Exhibición: en el primer Festival cultural
del Sistema de Educación Media Superior
(SEMS), sus alumnos de la Preparatoria de
Jalisco expondrán 20 grabados en la
Preparatoria de Tecolotlán. Asimismo, sus
pupilos de la Preparatoria 7 exhibirán 85
dibujos en las preparatorias de Atotonilco
y Tala.❖

No se limita a una técnica o estilo
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Sistema de Educación Media Superior

II Carrera pedestre de la
Escuela Preparatoria de Jalisco

26 de octubre, 9:00 horas

Categorías: Estudiantes, académicos y
trabajadores administrativos

Ramas: Varonil y femenil

Inscripciones en
la academia de educación física.

Informes en los teléfonos
36 13 99 70, 36 13 68 15
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a partir del 14 de octubre

CENTRO CULTURAL CASA
VALLARTA
Avenida Vallarta 1686, teléfono 36 15 49
44
www.cge.udg.mmx/cv

❖  Exposición de escultura Deseos... en
arcilla anclados, de Jorge Sánchez, en la
sala de usos múltiples. Clausura: octubre
20.

❖  Inauguración de la exposición
fotográfica Manos en el tabaco, de David
Einseberg. Sala Manuel Álvarez Bravo,
octubre 17, 20:30 horas. Clausura:
noviembre 20.

❖  Inauguración de la exposición de
pintura de Enrique Monraz. Salas Javier
Campos Cabello y María Izquierdo.
Octubre 18, 20:30 horas. Clausura:
noviembre 20.

MUSEO DE LAS ARTES
Avenida Juárez 975
Guadalajara, Jalisco

❖  Exposición Quieta inquietud, de Gitte
Daehlin.

CASA SALVADOR ECHAVARRÍA
Montenegro 2216
Teléfono 36 15 12 30

❖  Taller de literatura Luis Patiño. Todos
los jueves, de 20:00 a 22:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Bulevar Marcelino García Barragán 1421
Teléfono 36 19 69 10, extensión 118

❖  Curso Imagen y personalidad, los
martes y jueves, de 15:00 a 17:00 o viernes,
de 16:00 a 20:00 horas.

Inscripciones en la Coordinación de
Extensión de este centro universitario.
Teléfono 36 19 17 38.

❖  Presentación de la rondalla Ecos
universitarios, del CUCEI, en la peña
Cuicacalli,  20 de octubre y 3 de
noviembre, 20:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR
Prolongación Colón s/n, Ciudad
Guzmán, municipio de Zapotlán el
Grande, Jalisco
Teléfono (01 341) 412 40 44

❖  Presentación de la obra de teatro Todos
contra Juan. Farsa en un acto. Grupo del

taller de teatro del CUSur, en la Casa del
arte de Ciudad Guzmán, 19 y 26 de
octubre, 20:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
COSTA
Avenida Universidad de Guadalajara 203,
delegación Ixtapa, Puerto Vallarta, Jalisco
Teléfono (01 322) 22 62 243

❖  Exposición escultórica Trazos y
pulsaciones ,  de Eduardo Ludens.
Inauguración 18 de octubre, 21:00 horas,
en la antesala del auditorio del CUC.

CÁTEDRA LATINOAMERICANA
JULIO CORTÁZAR
Lerdo de Tejada 2172, colonia Americana
Teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94

❖  Curso La ética en las democracias
liberales, a cargo de la filósofa española
Victoria Camps, el 29, 30 y 31 de octubre,
de 18:00 a 20:00 horas, en el auditorio
Adalberto Navarro Sánchez, del CUCSH.
Inscripciones abiertas.

❖  Conferencia magistral “Ética y sociedad
de la información”. Será dictada por la
filósofa española Victoria Camps.
Presentador: doctor Fernando Leal
Carretero. 1 de noviembre, a las 19:00
horas, en el paraninfo Enrique Díaz de
León.

BIBLIOTECA IBEROAMERICANA
“OCTAVIO PAZ”
Colón y Pedro Moreno s/n, zona Centro
Teléfonos 36 14 15 06, 36 58 45 63

❖  La administración de este recinto invita
a los niños y niñas a visitar su área infantil
y conocer la colección de literatura
iberoamericana infantil.

El horario es de lunes a viernes, de 9:00
a 21:00, y sábados, de 9:00 a 17:00 horas.

GALERÍA CHUCHO REYES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94

❖  Alarido psíquico. Dibujos de Antonio
Sandoval. Clausura: 17 de octubre.

DANZA

❖  Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa,
en el teatro Degollado. Funciones
dominicales a las 10:00 horas. El costo del
boleto en luneta es de $170, y en galería,

$30. Descuentos especiales a grupos,
previa solicitud.

Mayores informes y reservaciones al 36
16 49 91.

❖  Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG en el V Festival Colima danza, en el
cineteatro Casa de la cultura, octubre 8,
20:00 horas.

❖  Presentación de Quasar danza
contemporánea de Brasil, en coordinación
con el Festival cervantino y Fiestas de
octubre, en el teatro Degollado, octubre 23,
20:30 horas.

Informes y venta de boletos en avenida
Vallarta 1668, teléfono 36 15 49 30,
extensiones 125 y 129.

❖  Grupo Anzar, Foro de arte y cultura,
octubre 30, 20:30 horas.

TEATRO

❖  La Compañía de teatro de la
Universidad de Guadalajara presenta las
obras: Ventanas en la noche. Dirección:
Miguel Lugo. Días: viernes de octubre, a
las 20:30 horas. Lugar: auditorio José Luis
Martínez, de la librería del Fondo de
Cultura Económica. Precios: general $60
y estudiantes dos por uno.

❖  Impecable y diamantina (cinco payasos en
busca de una patria). Dirección: Fausto
Ramírez / Hugo Roche. Sábados de octubre
a las 20:30 y domingos de octubre, a las 18:00
horas. Teatro Experimental de Jalisco.
Precio: general $60 y estudiantes, $30.

❖  Sexo seguro...¿seguro?, dirección: Fausto
Ramírez, octubre 12, 20:30 y octubre 13,
18:00 horas. Teatro Experimental de Jalisco.
Precio general $ 60.00 y estudiantes, $ 30.00.

❖  Orestes (o de las atrocidades de los átridas),
autor: Noé Lynn / Montserrat Díaz.
Dirección: Noé Lynn. Grupo: Compañía de
teatro Universidad de Guadalajara.
Viernes de octubre, a las 20:30 horas. Teatro
Experimental. Precio: general $ 60.00 y
estudiantes, $ 30.00

❖  La balsa del deseo, miércoles de octubre,
20:30 horas, en el teatro Experimental.

❖  Enigma producciones presenta: Las
güilas de don Güicho, autor: Félix Vargas.
Dirección: Juan Castellón. Grupo: Enigma.
Domingos de octubre, 18:00 horas. Teatro
Guadalajara IMSS. Precio: general $ 50.00
y estudiantes, $ 30.00.

❖  La Casa suspendida producciones
inicia su temporada: Mujeres al gritadero.
Autor: Guy Foissy. Dirección: Carlos
Vázquez. Centro cultural Jaime Torres
Bodet, viernes de octubre, 20:30 horas.
Precio: general $ 60.00, estudiantes,
maestros y tercera edad, $ 30.00.

MÚSICA

❖  Xaliscantos, música sin fronteras .
Concierto de gala con Paco Padilla e
invitados, este 17 de octubre, a las 20:30
horas, en el teatro Degollado.

Informes en el teléfono 38 25 88 88,
extensión 216.

❖  Concierto de Edward Eikner, pianista.
Este 18 de octubre, 20:30 horas, Paraninfo
Enrique Díaz de León.

CONFERENCIA

❖  Conferencia magistral “Desarrollo de
públicos y nuevos espacios culturales”,
con la maestra Lucina Jiménez López,
directora del Centro Nacional de las
Artes, 18 de octubre, 12:00 horas, sala
Lola Álvarez Bravo. Museo de las Artes.
En este evento se realizará el acto
académico y clausura del diplomado en
gestión cultural segundo nivel.

LIBROS

Presentación de la Revista Universidad de
Guadalajara, número 24. Dossier: “Pierre
Bourdieu en ocho perspectivas. Un
homenaje”. Presentan los doctores Jesús
Martín Barbero, Renée de la Torre y Elisa
Cárdenas. Moderador: maestro
Armando Zacarías Castillo. Video
homenaje presentado por la maestría en
comunicación, del ITESO. La cita es el 15
de octubre, 20:00 horas, en la librería José
Luis Martínez, del FCE.

Informes en el teléfono 36 30 10 97.

PROGRAMACIÓN TELEVISIVA

❖  Claves, programa de análisis político
y social ,  martes 22:00 horas,  por
Estación 4. Repetición: jueves, a las
21:00, Canal 21, y domingo, 13:00 horas,
Estación 4.

❖  Brújula, Jalisco en la cultura, sábado, a
las 16:00 horas, por Estación 4.
Retransmisión: jueves, a las 15:00, por
Canal 21, y viernes, a las 12:00 horas, por
Estación 4.
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria obtuvo
certificado de calidad DobleU, sitio líder en la búsqueda de
información con calidad, en habla hispana, para América
Latina, dentro de la red mundial de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar
la prevención de trastornos psicológicos y la salud
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves
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PASAJE CULTURAL

Selección: Filemón Hernández

Roberto Espinoza Guzmán
Antología
Recopilación y prólogo
Vicente Preciado Zacarías
Ayuntamiento de Zapotlán el
Grande
Universidad de Guadalajara.

Sus Primeras poesías (1947) son
publicadas aquí para reconocer, a
partir de un estudio cronológico,
el ascenso a una madurez poética

que será colmada de apogeos y plenitudes en Lirio del valle,
poemario que le valió el Premio Jalisco de literatura en
1952.

El presente libro es un homenaje al autor y una
oportunidad para acercarse a la obra de este notable
jalisciense.❖

Memorias de la Estanzuela
Félix Lamas Guzmán
Colección Gente y región, número
3
Campus Universitario del Norte
Universidad de Guadalajara.

Mediante una visión particular,
que es su familia, el autor va
desgranando la vida de sus años
infantiles en este pueblo; sin

embargo, logra que desfilen los más diversos y pintorescos
personajes en estas memorias de la Estanzuela, salpicadas
de innumerables datos chuscos y curiosos y no exenta la
narración de un ameno lenguaje.❖

La riqueza oral de Colotlán
Eva Verónica Quintanilla
Álvarez
María Guadalupe Valdés
Olguín
Colección Gente y región,
número 4
Ayuntamiento de Colotlán
Universidad de Guadalajara.

Las historias que por primera
vez aparecen en este libro, no

son de las que por lo regular enseñan en la escuela, pero sí
de las que existen en el mercado, el atrio o el portal del
pueblo.

Los autores logran recuperar ese sentido de lo propio,
de lo que ha dotado de identidad a los colotlenses.❖

planifican, luego existen
la pensión dinámica es obra de un dúo
embarazos prematuros en adolescentes y abortos
tardíos en mujeres maduras
sobran periodistas especializados en divulgación
científica
vanidad de vanidades y todo es banalidad

inscripciones en díaz de león, entre tolsá y munguía
¿cómo se ingresa a la casa del egresado?
cajas antipopulares
es una PROESA que tengan buena ortografía
ley de transparencia y otras diapositivas
yo tenía un choro de cine
la mente cochambrosa: el mejor afrodisiaco

1. EPITAFIO
Sólo dos cosas quiero, amigos,
una: morir,
y dos: que nadie me recuerde
sino por todo aquello que olvidé

2. EL TIGRE
Hay un tigre en la casa
que desgarra por dentro al que lo mira.
Y sólo tiene zarpas para el que lo espía,
y sólo puede herir por dentro,
y es enorme:
más largo y más pesado
que otros gatos gordos
y carniceros pestíferos
de su especie,
y pierde la cabeza con facilidad,
huele la sangre aun a través del vidrio,
percibe el miedo desde la cocina
y a pesar de las puertas más robustas.

Suele crecer de noche:
coloca su cabeza de tiranosaurio
en una cama
y el hocico le cuelga
más allá de las colchas.
Su Lomo, entonces, se aprieta en el pasillo,
de muro a muro,
y sólo alcanzo el baño a rastras, contra el techo,
como a través de un túnel
de lodo y miel.

No miro nunca la colmena solar,
los renegridos panales del crimen
de sus ojos,
los crisoles de saliva emponzoñada
de sus fauces.

Ni siquiera lo huelo,
para que no me mate.
Pero sé claramente
que hay un inmenso tigre encerrado
en todo esto.

3
Recuerdo que el amor era una blanda furia
no expresable en palabras.
Y mismamente recuerdo
que el amor era una fiera lentísima:
mordía con sus colmillos de azúcar
y endulzaba el muñón al desprender el brazo.
Eso sí lo recuerdo.
Rey de las fieras,
jauría de flores carnívoras, ramo de tigres
era el amor, según recuerdo.
Recuerdo bien que los perros

se asustaban de verme,
que se erizaban de amor todas las perras
de sólo otear la aurora, oler el brillo de mi amor
-como si lo estuviera viendo.
Lo recuerdo casi de memoria:
los muebles de madera
florecían al roce de mi mano,
me seguían como falderos
grandes y magros ríos,
y los árboles –aun no siendo frutales-
daban por dentro resentidos frutos amargos.
Recuerdo muy bien todo eso, amada,
ahora que las abejas
se derrumban a mi alrededor
con el buche cargado de excremento.

4
Que tanto y tanto amor se pudra, oh dioses;
que se pierda
tanto increíble amor.
Que nada quede, amigos,
de esos mares de amor,
de estas verduras pobres de las eras
que las vacas devoran
lamiendo el otro lado del césped,
lanzando a nuestros pastos
las manadas de hidras y langostas
de sus lenguas calientes.

Como si el verde pasto celestial,
el mismo océano, salado como arenque,
hirvieran.
Que tanto y tanto amor
y tanto vuelo entre unos cuerpos
al abordaje apenas de su lecho, se desplome.

Que una sola munición de estaño luminoso,
una bala pequeña,
un perdigón inocuo para un pato,
derrumbe al mismo tiempo todas las bandadas
y desgarre el cielo con sus plumas.

Que el oro mismo estalle sin motivo.
Que un amor capaz de convertir al sapo en rosa
se destroce.

Que tanto y tanto, una vez más, y tanto,
tanto imposible amor inexpresable,
nos vuelva tontos, monos sin sentido.

Que tanto amor queme sus naves
antes de llegar a tierra.

Es esto, dioses, poderosos amigos, perros,
niños, animales domésticos, señores,
lo que duele.

Eduardo Lizarde
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Jóvenes universitarios competirán en partidos de
futbol, voleibol y basquetbol, con la presencia de los
13 centros universitarios metropolitanos y
regionales de esta casa de estudios.

Al arranque del circuito fueron
inauguradas las instalaciones
deportivas del Centro
Universitario del SUR, sede
Ciudad Guzmán.

En la primera vuelta de
encuentros se
enfrentaron los centros
universitarios del Sur y
Ciencias de la Salud.

Inició el Circuito
universitario 2002
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Invertirá UdeG 230 mdp
en infraestructura deportiva

Laura Sepúlveda

Con una inversión superior a los 230
millones de pesos, la Universidad de
Guadalajara remodelará la infraestructura
deportiva del núcleo Tecnológico, trabajo
que duraría aproximadamente año y medio,
siempre y cuando los recursos lo permitan.

Lo anterior fue dado a conocer en rueda
de prensa el pasado 10 de octubre, por las
autoridades universitarias encabezadas por
el Rector general, José Trinidad Padilla
López; la licenciada Georgina Contreras de
la Torre, directora de Cultura Física, así como
por el presidente del Consejo consultivo del
deporte y la cultura física de esta casa de
estudios, Saúl Figueroa.

El arquitecto Óscar Ladrón de Guevara,
de la Coordinación de Obras y Proyectos
señaló que tras la consulta a especialistas en
infraestructura, existe la posibilidad de
demoler el estadio de beisbol y crear un
proyecto nuevo, entre otras obras.

“Se considera la rehabilitación de áreas
verdes, construcción de redes de
infraestructura, estacionamientos, ingresos,
renovación de canchas, pistas de trote, área
de actividades culturales, sistemas de
seguridad, construcción de un gimnasio, del
estadio de beisbol, así como de una alberca
infantil y la remodelación del estadio
Olímpico”.

Existe la posibilidad de demoler el estadio de beisbol y
crear un proyecto nuevo, entre otras obras.

La titular de la Coordinación de Cultura
Física, Georgina Contreras, señaló que con
esto buscará tener una base sólida en los
programas deportivos, los cuales se veían
afectados por las carencias de la
infraestructura.

“Las obras no estarán sin uso, pues ya
trabajamos en la Liga universitaria, en las
disciplinas de basquetbol, futbol y voleibol.
En noviembre iniciaremos con atletismo y
voleibol de playa, y en diciembre con
deportes de conjunto”.

El Rector general explicó que en este
proyecto se trabaja desde el 2001 con una
inversión inicial de 60 millones de pesos.

“La Universidad quiere fomentar el deporte
masivo y de alto rendimiento. Es importante
destacar la importancia de contar con el consejo
consultivo, que está integrado por especialistas
en la materia, quienes nos asesoran”.

En lo que corresponde a los equipos
profesionales de basquetbol y futbol, Padilla
López explicó que tratarán de incursionar en
este ámbito, en la medida que los recursos
lo permitan. Esto se realizaría mediante
patrocinios, ya que la prioridad es el deporte
masivo y el de alto rendimiento.

Por lo pronto, la Universidad ya cuenta
con una franquicia para participar en la Liga
universitaria, avalada por la Federación
Mexicana de Futbol, para la cual hubo solo
18 plazas.

El presidente del consejo consultivo, Saúl
Figueroa, expresó que la UdeG siempre se
ha caracterizado como cuna de grandes
deportistas, por lo que es importante
conservar esa jerarquía.

“Desde la perspectiva del consejo, el
proyecto está completo. La infraestructura
servirá para el fomento del deporte,
detección de talentos y atletas de alto
rendimiento”.❖
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Primer foro internacional de rectores
Rectores de diversas partes del
mundo hablarán sobre “El desarrollo
del deporte universitario”.

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Con el objetivo de construir mecanismos de comunicación
que propicien el intercambio de información en materia de
actividades físicas y deportivas, así como de movilidad de
estudiantes y entrenadores, financiamiento del deporte y
estrategias que permitan incidir en la formación integral del
alumno, se realizará, en la ciudad de Manzanillo, Colima, el
Primer foro mundial de rectores “El desarrollo del deporte
universitario”, del 27 al 30 de noviembre de este año.

Este foro es organizado por la Federación internacional
del deporte universitario (FISU), el Consejo nacional del
deporte de la educación (Condde), la Universidad de Colima,
la Secretaría de Educación Pública (SEP), la Asociación
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación
Superior (ANUIES) y la Comisión nacional del deporte
(Conade).

Entre los temas a tratar por parte de los rectores de
diversos países del mundo, están: el deporte en la formación
integral del estudiante y su marco jurídico, los modelos
exitosos para la profesionalización de los entrenadores, la
movilidad académica de estudiantes y entrenadores
deportivos, y uno de los puntos más importantes, el
financiamiento del deporte universitario.

La mecánica de trabajo de este primer foro será a través
de conferencistas magistrales, mesas de trabajo, ponencias,
paneles con especialistas en la materia.

Los organizadores esperan que los resultados del foro
conduzcan al compromiso de los titulares de las instituciones
de educación superior participantes, para desarrollar y poner
en marcha los acuerdos derivados de la reunión, y contribuir
a impulsar acciones conjuntas que fortalezcan el desarrollo
del deporte universitario y la actividad física en el ámbito
mundial.

Para mayores informes, comunicarse con el doctor José
del Río Valdivia, al teléfono de la Universidad de Colima,
(52 312) 316 11 45 o bien al correo electrónico:
rectores@ucol.mx; con la licenciada Lourdes Ruiz Lugo, de
la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de
Educación Superior (52.55) 54 20 49 04, 54 20 49 47, correo
electrónico: rectores@anuies.mx. Fax (52 55) 56 04 42 63.❖

Programa preliminar
Miércoles 27
16:00- 20:00. Registro de participantes.
20:30. Coctel de bienvenida.
Jueves 28
10:00-11:00. Inauguración.
11:00-12:00. Conferencia magistral: “El deporte para la
formación integral del estudiante y su marco jurídico”.
12:15-13:45. Panel 1: mismo tema que conferencia magistral.
14:00-5:00. Mesa de trabajo tema 1: mismo tema que
conferencia magistral.
Viernes 29
9:00-10:00. Conferencia magistral: “Modelos exitosos
para la profesionalización de los entrenadores”.
10:15-11:45. Panel 2: mismo tema que conferencia magistral.
12:00-14:00. Mesa de trabajo tema 2: mismo que
conferencia magistral.
16:00-17:00. Conferencia magistral: “Movilidad
estudiantil y entrenadores deportivos”.
17:15-18:15. Panel tema 3: mismo que conferencia magistral.
19:00. Mesas de trabajo tema 3: mismo que conferencia
magistral.
Sábado 30
10:00-11:00. Conferencia magistral: “Financiamiento del
deporte universitario”.
11:15-12:45. Panel 4: mismo que conferencia magistral.
13:00-14:00. Mesa de trabajo tema 4: mismo que
conferencia magistral.
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Participará la UdeG en la Liga universitaria de futbol
18 equipos de diferentes partes del país
competirán por el título universitario.

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

El equipo de futbol de la UdeG se reporta listo para participar
en la Liga nacional universitaria de futbol, que organiza en
conjunto con la Federación mexicana de futbol y el Consejo
nacional del deporte de la educación , la que inicia el 25 de octubre,
para finalizar en abril del 2003, informó el licenciado Jorge Medina
Zepeda, coordinador de futbol, de esta casa de estudios.

Serán 18 los equipos que disputarán este torneo, integrados
en dos zonas: norte y sur. A esta última pertenece la UdeG, que
competirá frente a instituciones como Pumas de la UNAM, el
IPN, Universidad de Veracruz, Universidad de Valle de México,
Universidad de Colima, Tecnológico de Celaya, Universidad
Autónoma de Puebla y la Universidad Autónoma del Estado de
México.

Medina Zepeda explicó que uno de los propósitos de esta
liga es impulsar la práctica deportiva entre el estudiantado, y
desarrollar nuevos valores para el futbol mexicano.

A la UdeG corresponderá representar al estado. El campeón

de esta liga tendrá la oportunidad de asistir a las próximas
universiadas mundiales.

En esta liga jugarán aquellos varones que integren la categoría
de 17 a 23 años de edad, además de que los equipos podrán
alinear a un extranjero menor de 23 años y tres más que procedan
de la educación media superior, que tengan entre los 15 y 18
años.

Para el 2004 formarán la rama femenil, así como incorporarán
una categoría que considere a jóvenes de entre los 14 y 17 años
de edad, en ambas ramas.

El sistema de competencias implementado para esta liga, será
jugar todos contra todos. Los partidos están programados los
viernes, con visitas recíprocas, por lo que esperan que la Liga
universitaria tenga una duración de aproximadamente 18
semanas. Calificarán los dos mejores de cada zona.

El primer partido para la UdeG será como visitante cuando
viaje para enfrentar al Tecnológico de Celaya, el próximo 25 de
octubre, para descansar la segunda jornada y en la tercera jugar
frente a los Pumas de la UNAM, en cotejo programado para el 8
de noviembre.

Medina Zepeda invitó a los jóvenes universitarios de entre
17 a 23 años, para probar suerte en este equipo.

Los entrenamientos de esta escuadra son todos los días, de
las 13:00 a las 15:00 horas, en el estadio Olímpico de la UdeG.❖

Lorena Ortiz

Con la primera jornada deportiva del
Circuito deportivo universitario,
fueron estrenadas las instalaciones del

Centro Universitario del Sur, sede Ciudad
Guzmán, el pasado 5 de octubre.

Las instalaciones abarcan un campo de
futbol, canchas de tenis, de basquetbol y
una más de voleibol, las cuales tuvieron una
inversión de ocho millones de pesos.

“Con este crecimiento del CUSur, la
Universidad incrementa su oferta
deportiva, al dar un primer paso para
consolidar su red universitaria en esta
materia“, señaló el Rector general de esta
casa de estudios, José Trinidad Padilla
López.

Jesús Espinosa Arias,  rector  del
CUSur, destacó que con esta inversión se
supera una de las preocupaciones del
centro: “dar una formación integral a
nuestros estudiantes. Es algo que desde
hace cuatro años nos comprometimos
realizar. Consideramos que así como la
parte académica y art íst ica son
importantes,  la deportiva se vuelve
indispensable para la formación integral
de nuestros alumnos.

Arrancó el Circuito deportivo
universitario 2002

Indicó que con esta segunda etapa de
crecimiento (la primera fue la
construcción del auditorio), el CUSur
contribuirá a sacar adelante al deporte.
“No éramos una red en deportes. Este es
un gran avance. Con los torneos que aquí
se realicen fomentaremos los cuadros
universitarios y que la UdeG tenga un
lugar preponderante en las universiadas
nacionales”.

Espinosa Arias informó que de los 8
millones invertidos, 350 mil pesos fueron
proporcionados por la administración

Coordinación de Cultura Física, señaló que
fomentar el deporte, para que se lleven a
cabo competencias como las del Circuito
deportivo universitario 2002, enorgullece a
la institución.

Indicó que en un futuro cercano no solo
se verán en los grandes torneos deportes
como el futbol, voleibol o basquetbol, sino
que “pronto  se arrancará también con
atletismo, taekwondo, natación, karate y
pesas. Este tipo de deportes los tendremos
concentrados en un centro”.❖

RESULTADOS PRIMERA JORNADA
CIRCUITO UNIVERSITARIO 2002

Basquetbol femenil
CUCS 49 puntos - CUSUR 32 puntos

Basquetbol varonil
CUCS 53 - CUSUR 42

Futbol femenil
CUCS 2  - CUSUR 1

Futbol varonil
CUCS 2 - CUSUR 2

Voleibol femenil (set)
CUCS 2  CUSUR 0

Voleibol varonil (set)
CUCS 2 - CUSUR 0

PRÓXIMOS ENFRENTAMIENTOS

Viernes 18 de octubre
CUCS vs CUAAD

Sábado 19 de octubre
CUCSUR vs CUSUR
Descansa: CUCSH

Sábado 26 de octubre
CUSUR vs CUCSH
CUCSUR vs CUCS
Descansa: CUAAD

pasada del
ayuntamiento de
Ciudad Guzmán.

A s i m i s m o
señaló que de las
cuatro hectáreas que
se compraron para
la construcción de
estas instalaciones,
una de éstas fue
donada por el señor
Jesús Quiroz, dueño
de dicho terreno.

G e o r g i n a
Contreras de la
Torre, titular de la Fomentarán el deporte para obtener buenos cuadros universitarios
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Calendario de juegos UdeG
Fechas Partido Equipos que integran la Liga

nacional universitaria zona norte

25 de octubre Tec Celaya vs UdeG Universidad Autónoma de Coahuila

1 de noviembre Descansa Universidad Juárez
del estado de Durango

8 de noviembre UdeG vs UNAM Universidad Autónoma
de Nuevo León

15 de noviembre U. Veracruzana vs UdeG Universidad Autónoma
de San Luis Potosí

20 de noviembre UdeG vs UAEM Universidad Autónoma de
Chihuahua

29 de noviembre UdeG vs IPN Instituto Tecnológico de Ciudad
Madero

6 de diciembre UVM vs UdeG Universidad Autónoma
de Tamaulipas

13 de diciembre UdeG vs BUAP Universidad Autónoma
de Ciudad Juárez

17 de enero UdeG vs U. de Colima Zona sur

24 de enero UdeG vs Tec Celaya Pumas de la UNAM

31 de enero Descansa Instituto Politécnico Nacional

7 de febrero UNAM vs UdeG Universidad de Veracruz

14 de febrero UdeG vs U. Veracruzana Universidad del Valle de México

21 de febrero UdeG vs UAEM Universidad de Colima

28 de febrero IPN vs UdeG Tecnológico de Celaya

7 de marzo UdeG vs UVM Universidad Autónoma de Puebla

14 de marzo BUAP vs UdeG Universidad Autónoma
del Estado de México

21 de marzo U. de Colima vs UdeG Universidad de Guadalajara
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TIEMPO DE OCIO

Foro internacional de la Cineteca, en el Cineforo
europea con su banda, la No smoking orchestra, durante
1999 por los teatros del viejo continente (Olympia en París,
Volksbühne en Berlín).

La proyección de esta película es el 17 y 18 de octubre, a
las 16:00, 18:00 y 20:00 horas.

Promesas es un filme de
Carlos Bolado, Justine
Shapiro y B. Z. Goldberg.
Este documental explora el
conflicto en el Medio Oriente
a través de los ojos de siete
niños de Israel y Palestina,

entre los nueve y 13 años, quienes residen en Jerusalén e
ignoran los acontecimientos políticos.

Será exhibido el 19 y 20 de octubre, a las 16:00, 18:00 y
20:00 horas.

Tiro al centro (Apsolutnih sto) es el primer largometraje de
Srdan Golubovic. En el filme Sasha Gordic, campeón juvenil
de tiro en Yugoslavia, se prepara para su próximo
campeonato, pero interrumpe su entrenamiento para ayudar
a su hermano, al que torturan sus proveedores de droga.

Proyección: 21 y 22 de octubre, a las 16:00, 18:00 y 20:00
horas.❖

Gaceta Universitaria

Del 14 de octubre al 2 de noviembre serán exhibidas 12
películas, con una fuerte influencia del cine europeo, entre
las que hay documentales, óperas primas y trabajos de
cineastas como Todd Solondz.

Antes de la exhibición de cada filme será proyectado un
cortometraje mexicano, excepto los días 19, 20, 23 y 24 de
octubre.

Los interesados pueden obtener boletos gratis para asistir
a alguna proyección a través del programa “A ciencia cierta”,
producción radiofónica de la Oficina de Comunicación
Social, que es transmitido por el 12.80 de AM, los sábados,
de 10:00 a 11:00 horas.

PROGRAMACIÓN DE LA SEMANA

Sobibor, 14 de octubre de 1945, 16 horas, es el día, mes,
año y hora de la única rebelión exitosa en un campo
de exterminio nazi, y título de la última película de
Claude Lanzmann. A través del testimonio de Yehuda
Lerner, uno de los protagonistas de la insurrección,
Lanzmann explora un acto fundador en la historia:
el día en que los judíos se reapropiaron de la fuerza
y la violencia.

Exhibición: 14 de
octubre, a las 16:00, 18:00 y
20:00 horas.
Seres humanos es una
producción del director Jorge
Aguilera, quien estudió
dirección en el CCC. Seres
humanos constituye su ópera
prima.

La historia gira
alrededor de la muerte de Dalia, a los seis años. Su madre,
padre y hermano encuentran la forma de evadir el dolor. 11
años después el recuerdo vuelve y cada uno debe retomar el
sufrimiento en el punto exacto en que lo dejaron pendiente.

Esta película será exhibida los días 15 y 16 de octubre, a
las 16:00, 18:00 y 20:00 horas.

Super 8 es la producción del
director Emir Kusturica,
realizada en el 2000. El
cineasta ha aprovechado su
auge cinematográfico para
permitirse este capricho, que
a algunos no ha hecho

ninguna gracia. Trabajo documental que registra la gira

EQUIS Y YEAH

Juan Manuel Orbea

1
Si Ian Fleming -creador del mítico James
Bond- se levantara de su tumba y supiera la
de copias y parodias que han hecho de su
personaje, quizá diría una frase bajo la tutela
de ese típico humor inglés irónico y flemático,
se despediría del mundo con algo de prisa y
regresaría a su lecho mortal para seguir
durmiendo el sueño eterno sin hacer tanta
alharaca. Incluso se sentiría agradecido y
hasta orgulloso de que su obra haya dado pie
a tantas otras obras, aunque sólo haya sido a
través del cine y no de sus libros. Porque si
ya estaba el paródico Austin Powers, ahora
está la venganza estadounidense por tantas
burlas sufridas por el Tío Sam durante más
de 40 años por el servicio secreto inglés contra
sus colegas gabachos, a través de un agente
secreto que es el otro lado (extremo) de la
moneda de los Connery, Moore o Brosnan.
Un tipo rudo, gabacho a más no poder, con
la clase por los suelos, pero quizás con más
fuerza, inteligencia y hasta simpatía que el
amante frustrado de Moneypenny. Se llama
Xander, Xander Cage (Vin Diesel), un

renegado aficionado al deporte extremo que no
sabe lo que le depara el destino. Y tampoco
mucho le importa.
2
¿Una película más de acción? Sí y no, equis y
yeah. Porque XXX (Triple X, EU, 2002) es lo uno
y lo otro. Es decir: sí tiene lo que muchas
películas similares tienen, y no porque muestra
lo que otras cintas de este tipo nunca habían
mostrado. ¿Qué? Un ritmo vertiginoso muy
acorde con el extremoso personaje y su pasión:
cualquier locura extrema deportiva de ésas que
vemos en los X Games de ESPN pero todas las
suertes a la vez y a la enésima potencia. Para los
amantes del género es un rush de adrenalina
que no da tiempo de respirar y que los agarra
bien agarrado (de ahí mero) de principio a fin.
Y para quienes detestan el género, seguramente
lo odiaran más, otros igual dirán ‘ya qué,
vivamos la experiencia’ y un grupo aparte se
sentirá ofendido porque los norteamericanos no
respetan ni a James Bond. Sin embargo, más allá
de que el antagonista (Yorgi, interpretado por
un don nadie) se queda muy corto con el
protagonista, XXX es fiel a la idiosincrasia EUA,
gracias sobre todo a lo bien logrado de su
personaje, quien quizá no cae del todo bien
desde el principio pero conforme avanza la peli
termina de convencer bien convencido.

3
Un atleta aficionado al deporte extremo. Un tipo
que, más allá de su aparente superficialidad, es
muy inteligente. Un ser que, mientras más difícil
sea el próximo malabar, mucho mejor. Una
agencia gubernamental que, debido a la fresés
académica de sus agentes, decide a punta de a
huevo reclutar al hombre más nefasto y sin
reglas que exista en el mercado para infiltrarlo
en una organización anarquista que despacha
en la Praga de Kafka y que esta creando un arma
letal contra el mundo. Una aventura no exenta
de humor y harta acción que te hace parar en el
asiente, porque como que uno de pronto cree
estar dentro de la pantalla con tantas tomas tan
tomadas, tanta música toma que punchis, tantas
piruetas, balazos y bombas que ¡wow!, ¡pum! y
¡kaboom!
4
Más allá de la analogías jamesbondianas, XXX
navega con bandera propia. Sí, ahí está el nerd
y genio de universidad que con su propio estilo
nos recuerda al famoso Q que tantos gadgets
absurdos le proporcionó a su agente secreto
preferido. Ahí está Augustus Gibbons (Samuel
L. Jackson), el misterioso agente secreto-
reclutador con su cara marcada y formas tan
poco convencionales. Ahí está la chica mala que
resulta buena, Yelena (Asia Argento),  quien está

buenísima aunque nunca en el plan de la
perfección quimérica de las chicas Bond. Sin
embargo esta cinta está filmada por y para
que el personaje central (Xander Cage) haga
y deshaga a su antojo y quien, a pesar de su
look, termina por caernos mucho más que
bien. O... ¿No?
5
Pienso que las gabachadas tras
gabachadas que vemos en esta película son
un reírse de sí mismo, una total autocrítica
que sin embargo dice: ‘¿Y, bueno, yo soy
así? A Vin Diesel, quien se estrenó en
Salvando al Soldado Ryan y de cuya vida se
sabe muy poco, le importa nada. Además,
ya tiene otra película en puerta y XXX2
para el 2004. Quizá debería de agradecerle
al director Rob Cohen quien le ayudó sacar
lo mejor de él, y al guionista, quien escribió
prácticamente un papel a su medida. Y
más allá de los defectos -que son muchos-
y las virtudes -que no son pocas- esta
película no pretende ser más de lo que es:
un éxito de taquilla para provocar la
adrenalina que todos llevamos dentro. Y
si al lector no el apetecen este tipo de
películas, mejor que se quede en casa y
viva la vida extrema de no hacer nada, una
vida equis y guácatelas.❖
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

TIEMPO DE OCIO

FUNCIONES SAB, DOM Y MIER DE LAS 11 AM,
LUN, MAR, JUE Y VIE DE LAS 12 PM
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Cartelera vigente del 11 al 17 de Octubre de 2002

Vendo Ford Pick up 1996, XL-250, conversión gas/
gasolina, en buen estado. $73,000. Teléfonos: 36 10
19 83, (0443 33) 115 09 24

¡Paquete despreocupes! Tus tareas urgentes en
computadora: rapidez, calidad y buen precio. Informes
a los teléfonos 36 63 05 80, (0443 33) 198 50 18.

Vendo VW 84, en perfecto estado, máquina reparada,
llantas nuevas. $20,800. Informes por las tardes, con
Tere, al teléfono 36 34 93 68.

Fuente decorativa para nicho, tipo cantera, con un
león, capacidad para 50 litros. Hecha de fibra de vidrio.
$4,500. Informes a los teléfonos 38 26 26 16, (0443
33) 840 60 39.

Vendo moto Zuzuki, modelo 98 y automóvil Ford
escort, modelo 97, con la tenencia pagada. Informes
al teléfono 36 44 33 21, con el señor Moisés.

Vendo estéreo LG, mil pesos; corral infantil, $450;
mesa infantil con cuatro sillas, $280. Informes al
teléfono 38 12 82 44, por las tardes.

Vendo computadora, dos mil pesos; bicicleta rodado
20, refrigerador y lavadora, a precio muy baratos. Informes
al teléfono 36 50 15 78, a partir de las 16:00 horas.

Oportunidad: vendo casa. Informes en Batallón de san
Patricio 676, teléfonos 31 68 35 15, 31 68 35 25.

¿Necesita despacho? Comparto oficinas con todos
los servicios y magnífica ubicación en Jardines del
bosque. Teléfonos 31 21 41 65, 31 21 98 24.

Rento amplia finca con tres recámaras y todas las
instalaciones, ubicada en Arboledas, a dos cuadras de
Gigante Las águilas. Teléfono 36 47 50 45.

Vendo computadora con 128 Ram, IDGB, HD, monitor
17 pulgadas, 500 Mhz, unidad Zip, unidad superdisk,
discos compactos, módem. Teléfono 33 41 55 15.

Rento cuartos amueblados con todos los servicios y
agua caliente las 24 horas. Informes con la señora
Yolanda, al 36 29 10 01.

Rento cuarto céntrico y amueblado, solo para
caballeros que trabajen y estudien. San Felipe 820, S.
H. Informes con la señora Rosa.

Rento cuarto céntrico amueblado, solo para caballeros
que trabajen y estudien. Prisciliano Sánchez 718.
Informes con la señora Estela.

Vendo terreno en Lomas de Zapopan, con una
superficie de siete por 18 metros, bardas perimetrales
y soporte para segunda planta. $325,000, negociable.
Informes con el señor Hans Rodríguez Vicentello, al
teléfono (0443 33) 114 84 90.

Vendo casita cómoda, barata, en Real de los robles
48, fraccionamiento Camichín, Paseos del valle.
Informes con el licenciado Genaro Sánchez, al teléfono
(0443 33) 170 27 25.

GALA DE LA ROSA- 25 DE OCTUBRE
Evento de captación de fondos de la Cruz Roja.

SUETERTÓN 2002 -26 DE OCTUBRE-
La Universidad de Guadalajara invita a participar en la
cuarta Colecta anual del suéter, organizado por el IJAS.
Deposita suéter, chamarra, abrigo o cobija limpia en
buen estado, en diversas plazas de la ciudad.

Octubre 14
Sobibor, 14 de octubre de 1945, 16 horas (Francia)
Director: Claude Lazmann
Corto: ¿Qué me va a hacer?
Directora: Alejandra Cordero.

Octubre 15 y 16
Seres humanos (México)
Director: Jorge Aguilera
Corto: Hasta los huesos
Director: René Castillo.

Octubre 17 y 18
Super 8 (Alemania / Italia)
Director: Emir Kusturica
Corto: Una bala
Director: Edgar San Juan e Ibón Antuñano.

Octubre 19 y 20
Promesas (Estados Unidos)
Director: Carlos Bolado, Justine Shapiro, B. Z. Goldberg.

Programación del Cineforo
Octubre 21 y 22
Tiro al centro (República Federal de Yugoslavia)
Director: Srdan Golubovic
Corto: A la otra
Directora: Sandra Solares.

Octubre 23 y 24
El caso Pinochet (Francia, Bélgica, Chile, España)
Director: Patricio Guzmán.

Octubre 25 y 26
No es una canción de amor (Reino Unido)
Director: Billie el Tringham
Corto: Juego de niños
Director: Carlos Cuarón.

Octubre 27 y 28
¡Van van, empezó la fiesta! (Cuba)
Directora: Liliana Mazure y Aarón Vega
Corto: Espías en la ciudad
Director: José Antonio Macías.

Octubre 29 y 30
Lovely Rita (Australia / Alemania)
Directora: Jessica Hausner
Corto: El columpio del diablo
Director: Enrique Rentería.

Octubre 31 y noviembre 1
La guerrilla de la memoria (España)
Director: Javier Corcuera
Corto: Un brinco pa’alla
Director: Dominique Jonard.

Noviembre 1 y 2
Storytelling, historia de ironía y perversión (Estados
Unidos)
Director: Todd Solondz
Corto: Día de suerte
Director: Guillermo Ríos.
Horarios: 16:00, 18:00 y 20:00 horas.

TRIPLE XXX B

11:00  13:40  16:20  19:00  21:40

EL TIGRE DE SANTA JULIA C

11:40  14:20  17:00  19:40  22:20

TRIPLE XXX B

12:00  14:40 17:20  20:00  22:40

BESANDO A JESSICA STEIN B15

11:20 13:30  15:50  18:00  20:10  22:25

MALAS COMPAÑIAS B

11:30  14:10  16:50  19:20  22:00

LA MARCA DEL ASESINO

12:45 15:10  17:30  19:50  22:10

EL TIGRE DE SANTA JULIA C

12:50  18:10  

LA COSA MAS DULCE C

12:30  14:30  16:30  18:30  20:30  22:30

SEÑALES B

12:20  14:50  17:10  19:30  21:50

EL ULTIMO BESO B15

11:50 14:15  16:45  19:10  21:35

TRIPLE XXX (ESPAÑOL) B

13:00  15:40  18:20  21:00

LA GRAN AVENTURA DE BEARY (ESPAÑOL) AA

12:40     

PUNTO Y APARTE B15

15:30  20:50 

POSESION B

14:35  16:40  18:50  21:10

IDENTIDAD DESCONOCIDA (PREESTRENO) B

21:00

TRIPLE XXX AUT09950

EL TIGRE DE SANTA JULIA AUT09915

BESANDO A JESSICA STEIN AUT09907

MALAS COMPAÑIAS AUT09914

LA MARCA DEL ASESINO A.TRAM

LA COSA MAS DULCE AUT09982

SEÑALES AUT09940

EL ULTIMO BESO AUT09933

LA GRAN AVENTURA DE BEARY AUT09984

PUNTO Y APARTE AUT09777

POSESION AUT09981

IDENTIDAD DESCONOCIDA AUT09958
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Araceli Montes Reyes
Fue acreedora al reconocimiento “Tadeo Ortiz”, en economía y comercio internacional,

que otorga la Cámara Nacional de Comercio de Guadalajara a las mejores tesis.

Eva Loera

Socorro Araceli Montes Reyes cursó la
maestría en negocios y estudios
económicos en la máxima casa de

estudios de Jalisco, y  fue acreedora al
reconocimiento “Tadeo Ortiz”, en economía
y comercio internacional, que otorga la
Cámara Nacional de Comercio a las mejores
tesis, convirtiéndose en un motivo más de
orgullo para la Universidad de Guadalajara.

Araceli Montes es maestra de desarrollo
de tesis en la maestría en  comercio y
mercados internacionales.

La tesis de la académica se titula
“Investigación y desarrollo, innovación y
nuevas formas de comercialización ante la
apertura comercial”, que trata los problemas
del sector mueblero de Jalisco de 1990 a 2000.

Para realizar su investigación, Montes
Reyes hizo entrevistas en algunas de las
exportadoras más importantes de Jalisco.
Entre ellas Antigua de México y la hacienda
La Magdalena.

“A raíz de la apertura comercial, el sector
de muebles rústicos de madera se vio
afectado por la competencia extranjera. Tenía

capacidad de exportar, pero no sabía cómo
hacerlo, por lo que se enfocó a estrategias
que les permitieran ser competitivos tanto
en el ámbito nacional como internacional. Mi
tesis estudia las estrategias que usaron”.

Para Araceli Montes Reyes, el obstáculo
más grande al que se enfrenta un
investigador es la dificultad de concertar
entrevistas con una empresa, por el tiempo
que implica conseguirlas.

“El obstáculo que más trabajo me costó
superar fue obtener a la información. Es
difícil solicitar a un empresario una
entrevista y que la conceda rápidamente.

Creo que esto se debe al recelo de los
empresarios. En México no estamos
acostumbrados al trabajo en equipo, y a
mostrar abiertamente la información sobre él”.

Una de las cualidades principales de un
investigador es la perseverancia. “Si no hay
interés y perseverancia, uno abandonaría la
investigación al aparecer el primer
obstáculo”.

“Además, hay que tener un criterio
bastante abierto para aceptar los errores
propios y respetar las ideas de otras
personas”. Uno de los errores es tratar de

acomodar la realidad a los criterios
personales.

“Cuando uno realiza un proyecto de
investigación, elabora una hipótesis, pero a
veces en la entrevista los resultados son
contrarios a ella. A algunos les llega a suceder
y piensan que la realidad que les arroja el
entrevistado es la errónea, que ellos están
bien. De esa manera no saben lo que en
realidad pasa”.

La maestra Araceli Montes no se
conforma con lo ya logrado. “Me gustaría
en un futuro cursar un doctorado en
relaciones o comercio internacional en el
extranjero”.

“En materia de comercio
internacional, México está un paso atrás
en comparación con otros países. Hay que
recordar que hasta 1980 la economía
mexicana era cerrada. Nosotros no éramos
un país exportador.  No tenemos la
experiencia de Alemania, Inglaterra o
Estados Unidos.

“Me gustaría estudiar un doctorado en
el extranjero, para saber lo que ellos han
hecho y venir a aplicar esas estrategias, pero
adaptadas a la realidad nacional”.❖

Con el título “La encrucijada de la
privatización de Pemex”, el profesor
investigador del Departamento de
Estudios Ibéricos y Latinoamericanos
(DEILA), Pablo Casillas Herrera, señala
que FOX enfrenta un problema difícil
para lograr la privatización de la
paraestatal: modificar la Constitución
Política de los Estados Unidos
Mexicanos, pues para ello necesita la
mayoría o el apoyo del PRI en el
Congreso de la Unión.

En los próximos años México y Estados
Unidos comercializarán productos médicos,
farmacéuticos y alimenticios provenientes
de la biotecnología animal, aseveró el
especialista de la Universidad de
Guadalajara, maestro Juan Jesús Roa Vidal.

En los festejos por el aniversario de esta
casa de estudios, el 12 de octubre pasado
fue develada una escultura en memoria
de Constancio Hernández Alvirde (1901-
1988), uno de los rectores más
importantes de esta Universidad, además
de un defensor del programa educativo
de la UdeG.

Los académicos de la Universidad
pueden contratar servicios gratuitos de
internet, gracias a un acuerdo entre esta
casa de estudios y su sindicato
(STAUdeG), informó Ascania Galván
Rivera, jefa de soporte técnico y atención
a usuarios, de telecomunicaciones y
redes.

Rubén Abreu, pintor y profesor de arte,
señala que ser maestro lo mantiene joven
y actualizado. En la Preparatoria 7, donde
da clases, ha percibido la libertad,
espontaneidad y fuerza expresiva que
caracteriza a los estudiantes, y que en
ocasiones pierde profesional.

El equipo de futbol de la Universidad de
Guadalajara está listo para participar en
la Liga nacional universitaria de futbol,
la cual organiza en conjunto con la
Federación mexicana de futbol y el
Consejo nacional del deporte de la
educación. Su inicio está programado
para el 25 de octubre.

víctima de la semana


